

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
24 de Agosto del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Un gran pacto económico

ENFRENTAR LA PRECARIEDAD

Sea cual sea el próximo resultado electoral en 2021, sea quien sea el próximo (a) gobernador (a) de Zacatecas, los partidos políticos y los candidatos (as) a suceder al gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA deberían plantear en el centro de la discusión de su proyecto político un GRAN PACTO ECONÓMICO por el rescate de Zacatecas. Así vayan a la batalla electoral dos grandes alianzas.

Hoy, en la diferencia, se requiere la unidad.

Es decir, partidos políticos y candidatos a gobernador, deberían plantear un GRAN PACTO ECONÓMICO para darle viabilidad y certeza financiera a Zacatecas que, desde ahora ya enfrenta problemas severos, a pesar que no se ha endeudado al Estado.

Fuera de credos y colores.

GUSTAVO URIBE GÓNGORA (PRI), NOEMÍ LUNA AYALA (PAN), ARTURO ORTIZ MÉNDEZ (PRD), FELIPE ÁLVAREZ CALDERÓN (MC), SUSANA RODRÍGUEZ MÁRQUEZ (PVEM), FERNANDO ARTEAGA (MORENA) y ALFREDO FEMAT BAÑUELOS (PT), como dirigentes estatales de los partidos políticos en Zacatecas, más allá de credos e ideologías pudieran plantear ese GRAN PACTO ECONÓMICO. Zacatecas necesita a todos.

Y LOS CANDIDATOS TAMBIÉN

Los aspirantes a gobernar Zacatecas, saben desde ahora que, gane quien gane, recibirán un Estado con problemas, el económico es de los más fuertes. Aunque hay otros también importantes.

Engañados no se pueden decir.

De manera que, personajes políticos como: DAVID MONREAL ÁVILA, ADOLFO BONILLA GÓMEZ, GEOVANNA BAÑUELOS DE LA TORRE, JOSÉ NARRO CÉSPEDES, CLAUDIA ANAYA MOTA, PEDRO MARTÍNEZ FLORES o JOSÉ LUIS MEDINA LIZALDE, que han hecho pública su intención de competir saben y entienden que, der ser gobernadores no tendrán recursos suficientes en las arcas.

Urge el GRAN PACTO ECONÓMICO.

Y el GRAN PACTO ECONÓMICO deben ponerlo en el centro de la discusión de su proyecto, porque resolviendo de manera gradual las finanzas, en paralelo, se resuelven otros problemas de Zacatecas.

Desde luego hay otras necesidades.

LA NÓMINA MAGISTERIAL

Para muestra un botón: de no modificarse la federalización de la educación, Zacatecas tendrá en 2021, un nuevo gobierno, con una alta expectativa social, pero que sólo tendrá recursos para pagar la nómina magisterial, no habrá dinero para atender otros sectores productivos, como ocurre ahora.

Ven la urgencia de un GRAN PACTO ECONÓMICO.

Los partidos políticos y los candidatos a suceder al gobernador ALEJANDRO TELLO están ante una oportunidad histórica de comprometerse a un GRAN PACTO ECONÓMICO y ayudar al Estado.

El color y la ideología es lo de menos.

Además, no se debe perder de vista, que tienen que lidiar con el gobierno de la 4T que, en muchos casos, según los propios gobernadores ha venido ahogando a los Estados. Sobre aviso no hay engaño...

¿Le entran o no?

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardosolzac](https://twitter.com/gerardosolzac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Ni a cuál irle

SANCIÓN.- Aún cuando no son partidos políticos formalmente aún, el Instituto Nacional Electoral (INE) sancionó a organizaciones que aspiran a conformar un partido político por irregularidades sus ingresos y gastos.

IRREGULARIDADES.- Entre las irregularidades, destacan aportaciones de personas no identificadas, egresos no reportados, egresos no comprobados, ingresos no comprobados, aportaciones en efectivo superiores a 90 UMAS y aportaciones de ente prohibido.

REVISIÓN.- Las irregularidades fueron detectadas en la revisión de los informes mensuales de Ingresos y Egresos de las Organizaciones de Ciudadanos que presentaron solicitud formal para obtener su registro como partido político nacional, por un monto global preliminar de 6.14 millones de pesos.

MULTAS.- las multas se dieron de la siguiente manera: Encuentro Solidario 159 mil 010.18 pesos; Fuerza Social por México 1 millón 141 mil 628.88 pesos; Fundación Alternativa A.C. 63 mil 029.54 pesos; para el Grupo Social Promotor de México 907 mil 929.54 pesos; para Libertad y Responsabilidad Democrática A.C. 2 millones 707 mil 482.05 pesos; para Redes Sociales Progresistas 875 mil 062.93 pesos; para Súmate a Nosotros 290 mil 645.60 pesos.

PERÍODO.- La revisión de los ingresos y gastos de las organizaciones de ciudadanos estuvo comprendida en el periodo de enero de 2019 a febrero de 2020, período en el que estas asociaciones realizaron actividades para cumplir con los requisitos y apoyos necesarios para ser partido político.

MILLONES.- Las siete organizaciones que presentaron solicitud formal para obtener su registro como partido político nacional, reportaron en sus informes mensuales un total de ingresos por un monto de 13 millones 391 mil 044.41 pesos y de gastos por 108 millones 883 mil 085.62 pesos.

NUEVO.- El otorgamiento del registro a un nuevo partido político es un procedimiento que se abre cada seis años y es la ciudadanía quien, con su apoyo, otorga su registro, ya que es el apoyo ciudadano el que determina qué organizaciones políticas obtienen su registro; de la misma manera en la que, en cada elección federal, la ciudadanía es la que decide, con su voto, qué partidos mantienen su registro y qué partidos pueden llegar a perderlo.

MONTO.- La Comisión de Fiscalización señaló que, de las irregularidades determinadas por la Unidad Técnica de Fiscalización, se advierte un monto involucrado de 17 millones 729 mil 940 pesos.

FISCALIZACIÓN.- En la fiscalización realizada por el INE, la autoridad electoral encontró en los registros contables de todas las organizaciones aportaciones por parte de personas no identificadas por un total de 13.3 millones de pesos, de los cuales, Fuerza Social por México tuvo la cantidad de 6 millones 864 mil 030.69 pesos.

FUERZA.- Hay que recordar que la organización Fuerza Social por México presentó inconsistencias durante la revisión de los registros de afiliados, por lo cual el pleno de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) validó las irregularidades en el proceso de registro de la asociación, ligada al líder obrero Pedro Haces Barba.

AMLO.- En febrero pasado, justo el mismo día en que Fuerza Social por México cumplió con todos los requisitos para solicitar su registro como partido político: 26 asambleas estatales y la afiliación de 266 mil 216 personas, el presidente Andrés Manuel López Obrador asistió como invitado de honor al congreso del sindicato de Haces.

mail: jjesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Estratégico acuerdo electoral

Frente al proceso electoral que viene en 2021 y que arrancará el próximo 7 de septiembre, los vestigios hegemónicos del pasado priista ya no se presentarán, como tampoco se abrirán los avasallantes y prepotentes comportamientos de Morena, el partido en el poder nacional. Escenario que puede entretenerse cuando se ha logrado el acercamiento y entendimiento entre los poderes presidencial y gubernamental, o sea, entre ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, inusitado y trascendente acuerdo electoral trazado como lineamiento a los partidos y actores políticos que entrarán en la contienda por la gubernatura, 30 diputaciones locales, 4 diputaciones federales y los 58 ayuntamientos.

Aparte los objetivos que TELLO haya alcanzado durante la visita presidencial del jueves, para aliviar la crisis económica, atemperar los efectos del virus maldito y reducir las condiciones de violencia e inseguridad, resulta un acierto evaluar el encuentro como el más productivo, porque, sensibles y preocupados ante las batallas electorales que serán "a morir", ambos manejan el tema político en su realismo, expectativas y consecuencias, de manera que para alcanzar un proceso electoral maduro, sin sobresaltos, donde la ciudadanía elija en libertad y decida con responsabilidad, harán todo para garantizar la gobernabilidad y la legalidad.

El acuerdo entre gobernantes y políticos tendrá que convencer para generar confianza y credibilidad entre los actores en el poder y en la oposición, "no es para que gane el PRI o que gane Morena o que gane una alianza, el acuerdo es respetar la ley, que no haya dados cargados, que no haya intromisión de los gobiernos federal ni estatal o municipales.

Este ambiente de convivencia política e ideológica entre LÓPEZ OBRADOR y TELLO CRISTERNA surgió tras los cuestionamientos que se presentaron en la conferencia de prensa mañanera, sobre el presunto uso de recursos públicos del coordinador de ganadería DAVID MONREAL, a lo que el Presidente debió reiterar que "no se va a permitir que se utilice dinero del presupuesto para ayudar a ningún partido y a ningún candidato, eso ya es un delito grave y quien se promueva con dinero del pueblo, va a la cárcel sin derecho a fianza." Una contundente advertencia para todos los funcionarios federales, estatales y municipales, para que actúen en el marco de la ley.

Ante esa muestra de vocación democrática de los gobernantes nacional y estatal y confiado en la clase política y en la civilidad de una ciudadanía más informada y participativa, el maestro VIRGILIO RIVERA DELGADILLO, consejero presidente del Instituto Electoral del Estado, llamó a los funcionarios a no contaminar el proceso electoral, que se abstengan de intervenir haciendo uso de recursos públicos, y que en su función no usen la imagen pública e instó a las instituciones, actores políticos, partidos e independientes a apegarse a lo marcado por la ley.

CONSTRUIR LA NORMALIDAD DEMOCRÁTICA

Con esa atmósfera de honestidad política y entendimiento sobre la legalidad para lograr elecciones legítimas, confiables y verdaderamente participativas y democráticas, se llegará a una transición sin alteraciones ni conflictos postelectorales, en la normalidad, porque serán los votos los que decidan las controversias y eleven a la gubernatura y a la legislatura a los más valiosos programas y propuestas.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Divididos

Al interior del Comité Directivo Municipal del Partido Revolucionario Institucional, existe una fuerte división porque un grupo político que pretende dominar, intentó apoderarse de los delegados, los que decidirán, quienes serán los candidatos, este grupo en lugar de nuclear genero una división.

De no ser porque la gente, los representantes de ROBERTO LUEVANO, CARLOS PEÑA BADILLO, NORMA CASTORENA, BENEJAMIN MEDRANO, se pusieron vivos, de lo contrario los hubieran chameado y los dejarían con cero delegados.

Finalmente se rifará la camioneta blindada, ya hay fecha para el sorteo, será el 15 de septiembre y se empatara con la también rifa del avión presidencial.

HACIENDO POLÍTICA

El Contralor Municipal José Edmundo Guerrero, sin darse cuenta ha estado haciendo política fina, desde el momento que entablo platicas con actores importantes para llegar a la contraloría, ahora se afianza con la realización y verificación de los comités de contraloría social.

En las comunidades, ven bien esta figura, que hasta que alguien los tomo en cuenta, pero no solo eso se queda contentos con las resoluciones, acciones del contralor. Sin duda está haciendo lo suyo como una persona muy allegada a NORMA CASTORENA.

HAY FECHA PARA LA RIFA

Finalmente se rifará la camioneta blindada, ya hay fecha para el sorteo, será el 15 de septiembre y se empatara con la también rifa del avión presidencial.

Tema que dio mucho de qué hablar en el país, hubo noticiara nacionales que lo calificaron como la rifa-manía, debido a que el presidente de México anunció la rifa del avión y a los pocos días el alcalde de Fresnillo SAÚL MONREAL hizo lo propio, pero para rifar una camioneta blindada.

Al interior del Comité Directivo Municipal del Partido Revolucionario Institucional, existe una fuerte división porque un grupo político que pretende dominar.



Eligio Meza Padilla

¿Quiere ser gobernador@?

Quienes aspiran a gobernar el estado de Zacatecas saben, sin duda, lo que en seguida voy a decir, lo único que hago es recordarlo en voz alta. Hace días observamos cómo se extingue la anterior clase política en México por descomposición, y no veremos el final de ésta en meses. Los defensores de ella se están dando cuenta que estaban defendiendo lo indefendible, aunque aún hay quienes crean poder hacerlo.

Estos procesos de extinción de una dirigencia nacional causan confusión y engaño en algunos medios, dependiendo de la posición desde donde la observen; causan daño transitorio para algunos y para otros es un daño irreparable. En este último caso actores y organizaciones políticas desaparecen de su escena política que parecía natural.

En este contexto describo algunos problemas del estado de Zacatecas que parecen crónicos. La población del estado hace décadas que no crece, somos en promedio millón y medio de habitantes, se ha concentrado en algunas ciudades, pero no aumenta en el estado; la mayoría a emigrado por que en su propia tierra no ha podido realizar su vida, no hay movilidad social porque no se han creado oportunidades, mismas que encuentran en otros estados de la República o en Estados Unidos y más recientemente en Canadá, por eso tenemos un 75% de gente que nace pobre y muere pobre, es un estado que se ubica en los cuatro últimos lugares de los treinta y dos estados de la República, y dinamiza su economía con el 94% que aporta la federación de un 6% con recursos propios; por eso, como bien lo han dicho, los gobernantes son pagadores de nómina.

La emigración no se contiene pronto, porque hace tiempo que se ve como nuestro salvavidas en todo el país. Recuerdo la España de Franco que mandaba braceros a trabajar a Alemania, hasta que ganaron los socialistas se retuvo la población en su país, por que un gobierno democrático y un pujante empresariado crearon riqueza y emplearon su mano de obra calificada.

Cuauhtémoc Cárdenas le propuso a AMLO la industrialización del país, esto es

válido más aún para Zacatecas, en todas aquellas regiones donde existan o se puedan crear condiciones mínimas para ello, como gas natural, agua en abundancia. Ciertamente, el turismo es una opción que no se puede abandonar, tampoco la inversión en el campo, en especial las regiones de riego; la minería, se ha dicho, es la vocación de Zacatecas y así la vemos también. Ninguna de esas opciones se tiene que abandonar, sino relacionarlas entre sí en todo lo posible, para que la industrialización en algunos años sea una realidad.



Sergio O. Contreras

Tecnología y el cambio social

La digitalización de la vida empujada por la pandemia de COVID-19 hace visibles una gran cantidad de cambios sociales producidos por el uso de las nuevas tecnologías de la información y la comunicación. Como lo he señalado en este espacio, tales cambios por lo general son invisibles e impredecibles. Pero si se trata de artefactos que permitan la comunicación los cambios son aún más acentuados que los que podrían ocasionar otras tecnologías. Internet y sus innovaciones posibilitaron en poco tiempo modificaciones profundas en las formas de comunicación humana.

Ahora bien, si el uso tecnológico ocasiona transformaciones en las maneras de comunicación individual, entonces la aplicación de una determinada tecnología conlleva a un determinado cambio social. Tal como Lessig (1999, 2005 y 2006) analiza el papel de los artefactos: su adopción lleva a los usuarios a diseñar y crear contenidos que compiten actualmente con las noticias que transmi-

ten los medios de difusión tradicionales. La pandemia del coronavirus SARS-CoV2 es una oportunidad para ver la aceptación de comportamientos que se derivan de las prácticas tecnológicas. Esta "nueva realidad" se convertirá con el tiempo en una especie de decreto legislativo donde las tecnologías de la comunicación jugarán un papel central.

En el siglo XIV la peste negra ocasionó en Europa la muerte del 30 al 60% de la población. Los cálculos más alarmantes sostienen que murieron 200 millones de personas. Los sistemas de comunicación imperantes en aquella época era el habla (con indicios de hace 100 millones de años), la cultura icónica (herencia de la prehistoria) y la escritura (desarrollada en el año 5,000 A.C.) sobre papel (inventado en el Siglo I D.C.). La mayoría de la población no sabía leer ni escribir.

Hoy, las tecnologías que tenemos a nuestro alcance nos permiten en enfrentar la crisis de una manera diferente. Los estudiantes pueden seguir con sus clases a través de plataformas digitales, los trabajadores públicos y de la iniciativa privada continúan trabajando desde casa, los negocios ofrecen sus productos a través de redes sociales y el sistema político acudirá a internet para no detener los procesos electorales. Las prácticas que hoy realizamos dejarán huella en nuestros hábitos. Ya no habrá regreso a la normalidad del año 2019. Habrá novedosos comportamientos que se imponen a nuestras vidas como decretos legislativos

A VER A VER, YA HICE LAS CUENTAS
Y SI ME DA PARA GANAR LA GOBERNATURA
ADEMÁS YA ME DECIDÍ Y SI VOY A IR.



$7 - 5 = 3$
 $+2$
 $\frac{2}{38} + \frac{25}{47}$ $9 \times 1 = 10$
 $2 + 5 = 8$
BONILLA
+ PRI
GOBERNADOR
 $0 - 3 = 2$
 $8 + 2 = 11$

Don Cárus

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

La 4T le da una patada a los campesinos

La 4T tiene felices a los adultos mayores y becarios que reciben apoyos, pero su atención hacia los campesinos ha sido miserable. Por eso, entre las peticiones que el gobernador



ALEJANDRO TELLO, gobernador de Zacatecas.

Tello hizo al presidente AMLO, durante su visita al estado la semana pasada, se pudo incluir con énfasis la situación del campo zacatecano. Los datos de la oficina de José María Llamas Caballero, encargado en Zacatecas de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, son muy reveladores: en 2018 la dependencia federal destinó 1,107.5 millones para beneficiar a 115 mil 340 zacatecanos mediante ocho programas (Fomento a la Agricultura, Fomento Ganadero, a pequeños productores, entre otros); para el año pasado la inversión fue de 729.1 millones de pesos para 77 mil 292 beneficiarios, y de enero al 30 de julio de este año, la Sader solo ha soltado 202.4 millones del Programa Producción para el Bienestar, para 25 mil 64 campesinos. En la dependencia alegan que las cifras de los últimos dos años se siguen actualizando, pero ya solo operarían dos programas en Zacatecas: el de producción para el bienestar y el de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria, del que no hay cifras de cuánto se va a invertir.

Abandonados

Desapareció el programa Concurrencia con las entidades federativas de la Sader.

La responsabilidad se le cargó a los alcaldes y al secretario del Campo, Fito Bonilla. Algunos municipios ya no le entraron y hubo quejas de que el año pasado el recurso no llegó a tiempo para los ciclos agrícolas. El Gobierno Federal le había entrado con 9.4 millones de pesos para alivianar a 9 mil 500 campesinos. Este año no soltará ni un peso.



ADOLFO BONILLA, secretario del Campo.

Los últimos misiles

Este fin de semana, hubo grillas en el PRI por panfletos que se repartieron en

Guadalupe y Zacatecas para promover al secretario de Desarrollo Social, Roberto Luévano. Una de las historias que le destacan es aquella de cuando cargó un colchón en Calera para llevársela a una beneficiaria. Pero hay quienes dicen que eso puede dejar mal a su equipo. Cuando Roberto cargó el colchón en ese municipio, marca Harmony de 2 mil pesos, había siete personas de su equipo, incluyendo al subsecretario Cuauhtémoc de la Torre, y "curiosamente" nadie más se ofreció a ayudar. Cuenta la leyenda que este mes o el siguiente se daría un mensaje para definir a Fito Bonilla como el principal gallo del PRI para el 2021 y por eso Luévano está lanzando sus últimos misiles.

Ecocidio

En la oficina de lo que queda de Profepa en Zacatecas, que se quedó a mangonear Lourdes Briones, hay expedientes escandalosos de ecocidio, principalmente por tala ilegal. En Valparaíso, donde dice mandar el perredista Eleuterio Ramos, han cortado sin permiso alrededor de 2,400 cedros en el último año, mientras que en el Teúl de González Ortega, gobernado por Wendy González, talaron 13 mil 140 árboles de Pino y se afectaron unas 720 hectáreas. Diputadas como Susana Rodríguez y Gaby Pinedo, que se dicen de las más preocupadas por el medio ambiente tendrían el tema en la mira.

Buscan reintegrarse

Se dice que hay inconformidad entre trabajadores de la Secretaría de Salud que se han quedado sin el respaldo de buena parte de sus compañeros para enfrentar al Covid-19. Por eso, en el equipo de Gilberto Breña ordenaron revalidar expedientes médicos de algunos burócratas que dicen no estar en condiciones de volver a la chamba por ser del grupo vulnerable. En algunos casos, hasta nuevos exámenes les estarían pidiendo y esos resultados ya no se le muestran al paciente, sino a la Dirección de Recursos Humanos.

Runrunazos

Ya van para dos años en las que las Unirse no logran decomisar ni una sola pistola, para desgracia del secretario de Seguridad Ismael Camberos. La situación de violencia no ha sido fácil y parece que en esos filtros ya les han tomado la medida. "La diputada federal Mirna Maldonado está al pendiente de la salud de El Oso Medina, quien afortunadamente va venciendo al Covid-19. Dos factores le ayudaron mucho: un diagnóstico temprano y la dieta a la que se había sometido y le hizo perder más de 10 kilos.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Nos alcanzó el destino

Hoy inicia el ciclo escolar más singular de la historia, por primera vez, desde que existe el sistema educativo: la actividad es a distancia, a eso llegamos como consecuencia de una serie de avances que hicieron posible articular una respuesta a la emergencia a partir de la creatividad y liderazgo; si esta emergencia ocurre varias decenas de años atrás, eso no sería posible.

Durante la mayor parte de la historia de la humanidad, las actividades económicas, laborales, educativas, parlamentarias, etcétera eran presenciales; con el paso del tiempo y con la explosión tecnológica que siguió al fin de la Segunda Guerra Mundial aparecen posibilidades de interactuar a distancia, uno de los impactos positivos más apreciables se expresa en la investigación científica, debido que la revolucionaria conectividad a distancia facilitó el intercambio ultra-rápido de avances de los equipos de investigación científica y tecnológica abatiendo la multiplicidad de esfuerzos y acelerando los logros científicos a un nivel sin precedente.

La suma de esfuerzos de la radio y la televisión en la educación es algo que siempre se ha reclamado; la agenda progresista sostiene exactamente lo contrario que algunos opinantes que sin hacerse cargo de la situación de emergencia le encuentran una serie de inconvenientes "pedagógicos" a la estrategia: como si acaso estuviéramos en condiciones de optar entre un amplio menú de opciones, la verdad no se me ocurre otra estrategia que, al mismo tiempo que no exponga al contagio a millones de alumnos y profesores, preserve en los hechos el derecho a la educación.

¿Foto o película?

Nunca como ahora resalta lo equivocado de ver el mundo en fotografía, con realidades estáticas, sin movimiento, que nos imprimen una psicología que nos condena a sorprendernos ante todo cambio; es mejor ver la realidad en película, con acción y cambios uno tras otro. La pandemia acelera cambios que se venían apareciendo por aquí y por

allá y estos cambios envuelven la vida total, entenderlos será crucial para la adaptación a lo que poco a poco se viene construyendo como nueva normalidad, estos cambios se resumen en una expresión sintética "La Era Digital".

Los gobiernos de todos los pueblos tienen un formidable reto por delante debido a que las renovaciones tecnológicas no llegan a todas partes al mismo tiempo, cualquier automovilista al transitar Zacatecas se encuentra a quien cultiva la tierra con el arado tirado por animales de origen egipcio y más de 20 Siglos de antigüedad al lado de un muy moderno tractor de marca Internacional haciendo lo mismo. La imprenta llega a Zacatecas tres siglos después que la que llegó por primera vez a la Ciudad de México, solo que los efectos del retardo tecnológico no son idénticos, el retardo de la televisión durante muchos años significó la ausencia de una opción de entretenimiento e influencia cultural sin más afectación para la vida colectiva, pero la llegada de la vacuna Covid-19 es otra cosa, urge a todos que llegue a todos una vez que ésta sea una realidad, eso anticipa una formidable tarea de los gobiernos para realizar operaciones en las cuales participan millones y millones de seres humanos, no todos con plena consciencia de la parte que les toca.

Se entiende fácilmente que el suministro universal de la vacuna anti Covid-19 sea el desafío en los meses por venir para todos los gobiernos del

mundo, pero este auxilio de la ciencia, una vez superada la urgencia, deberá revalorar que aquellos países que no tienen o desmantelaron sus bastiones generadoras de vacunas deberán retomar la prioridad y al final los sistemas públicos de salud deberán de dejar de ser tratados como molesta competencia para la medicina, negocio que tanto se impuso en el mundo, pero hay otra operación de acceso masivo a los avances de la ciencia igualmente trascendente como la vacuna pero más compleja aún, es el de convertir a todos en usuarios de redes de internet.

Futuro retador

Hay dos equivocaciones colectivas de las que debemos prevenirnos: la de considerar que mundo del internet es cosa de iniciados y que a muchos, los años nos dejan al margen; la otra es que se trata de un lujo y no algo de primera necesidad, del cumplimiento de su obligación orientadora de los gobiernos depende en mucho que la gente conozca como ese formidable avance tecnológico ya nos cambió el modo de vivir a todos, desde el modo de comerciar hasta la medicina robótica, la investigación criminal y la localización de riquezas del subsuelo y que no existe un núcleo humano por pequeño que sea o por aislado que esté que no lo necesite.

Llegó un mundo nuevo, más nos vale saberlo y priorizar ciencia y tecnología para todos.

El Paquete Económico 2021, ¿más de lo mismo?

Luis Enrique Mercado* 

El 6 de septiembre, Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público, presentará en la Cámara de Diputados el segundo paquete económico de este gobierno.

En síntesis, el documento contiene las previsiones de cómo piensa el gobierno que la economía se comportará el siguiente año, ¿qué hará para que se cumplan esas previsiones? ¿Cuánto y cómo piensa ingresar? ¿Cuánto y en qué piensa gastar?

Es, sin duda, el principal instrumento de planeación del gobierno.

Los dos primeros paquetes económicos de AMLO, el de 2019 y el de 2020, han marcado un cambio de rumbo respecto a lo que se venía haciendo tradicionalmente por los gobiernos panistas y priístas, con un claro énfasis en los programas sociales del primer mandatario y con un marcado deseo de austeridad en el gasto público.

El principal problema es que ambos han sido elaborados sobre bases falsas.

En el de 2019, presentado por cierto por Carlos Urzúa, el primer secretario de Hacienda de López Obrador, se previó todo con la base de un crecimiento de 1.5 a 2.5%, y en el segundo, ya de Arturo Herrera, se programó

todo con un crecimiento de 2%.

Ninguna de esas previsiones se cumplieron. El 2019 terminó con la economía en recesión, con la inversión huyendo inmediatamente después de la cancelación del aeropuerto de Texcoco y con muchas dudas e incertidumbres sobre la capacidad gubernamental para manejar la economía.

Este año fue el debacle, primero porque ya con la recesión encima, el gobierno planteó crecimiento haciendo recortes al gasto público; y segundo, porque apenas terminado el primer trimestre, apareció la pandemia del Covid-19 y destruyó todas las previsiones.

El gobierno no supo enfrentar la crisis económica agravada por la pandemia y lo más probable es que el 2020 termine con una caída de cuando menos 10% en el Producto Interno Bruto (PIB), con las finanzas comprometidas por la necesidad de invertir en una empresa quebrada, como Pemex, con al menos 12 millones de desempleados, con miles de Pymes en quiebra, con los estados y municipios en serios apuros financieros y con la calificación de la deuda de Pemex al borde de convertirse en chatarra.

La gran pregunta es: ¿planteará la Secretaría de Hacienda crecimiento económico para 2021? ¿Habrá valor para reconocer la realidad?

Por lo que se ha visto, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera está espantado, confundido y con los números hechos bola. En toda esta crisis ha sido incapaz de expresar una idea económica coherente.

Herrera se ha convertido en un fiel creyente de que la economía se recuperará y que el año que entra volveremos a tener crecimiento.

La realidad es que el 2021 apunta para ser otro año de recesión económica y será el tercero en forma consecutiva.

No hay nada para prever una recuperación económica a menos que se diga que la economía está viva porque en lugar de caer 10% cae 5 por ciento.

Mientras no cambie la conducción económica, mientras no se deje de asustar a los inversionistas, mientras no se haga de lado una absurda austeridad en momentos como este y mientras el gobierno no le dé prioridad a la recuperación en lugar de sus presas, sus trenes y sus refineras, la economía mexicana seguirá prostrada.

Hasta el próximo lunes y, mientras, no deje de seguirme en mi página de Facebook Perspectivas de Luis Enrique Mercado.

*Twitter: @jerezano52

APORTACIONES VOLUNTARIAS // POR WUISHO



Una transa es una transa

Eduardo Ruiz-Healy* 

En la mañana del viernes pasado publiqué el siguiente mensaje a través en mi cuenta de Twitter:

"Triste la defensa que hizo esta mañana @lopezobrador_ del hecho de que su hermano @piochiapas recibiera dinero ilegal de manos de @DavidLeonRomero. No fue una transa sino el apoyo del pueblo a su causa, dijo, comparándose con Madero. Además, solo fue poco dinero... no las cantidades que manejó @EmilioLozoyaAus. Será interesante ver la llamada Biblia de @piochiapas en donde anotaba todo el dinero en efectivo que recibió para su hermano. Una transa es una transa sin importar para qué se haga ni el monto del dinero... Pregunta: ¿reportó @PartidoMorenaMx esos ingresos al @INEMexico como lo estipula la ley? Si no lo hizo violó dos veces la ley: primero al recibir el dinero, después por no reportarlo".

Ese fue mi primer comentario en torno al par de videos que Carlos Loret difundió un día antes a través del programa que

conduce en el sitio *latinus.us*.

Durante el transcurso del viernes, tanto en mi programa de radio y TV en Grupo Fórmula como en mi Diálogo Nocturno, comenté sobre los dos videos.

Este tipo de entregas de dinero en efectivo cuyo origen y destino jamás se contabiliza ha existido desde siempre entre los miembros de la clase política mexicana, sin importar el partido político al que pertenezcan o la ideología que digan profesar. Y, también desde siempre, el dinero se ha utilizado para comprar favores o votos, o para apoyar a candidatos o partidos políticos.

La novedad es que desde hace algunos años es bastante fácil grabar y difundir a través de los nuevos medios digitales el momento en que la ilegal transacción se realiza.

En lo que a los videos que difundió Loret se refiere, no cabe la menor duda, David León le entregó el dinero a Pío López Obrador para apoyar el movimiento de su hermano Andrés Manuel, es decir al

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), que desde agosto de 2014 es un partido político con registro.

En uno de los videos se escucha a León decir: "Esto es para el tema de apoyarlos en el movimiento... El chiste es apoyar, esa es la consigna... el proyecto al 18". En otro se escucha a Pío decir que él apunta todas las entregas que ha recibido, sin especificar si solo de León o de otros, en un cuaderno que denomina *La Biblia*.

David León confesó que él grabó los videos y uno debe preguntarse ¿por y para qué? y ¿quién de su absoluta confianza lo traicionó al entregárselos a Loret?

El viernes AMLO no debió haber tratado de explicar o justificar lo que se ve en los videos. Debió haberse limitado a decir que el asunto debería investigarse por las autoridades correspondientes, porque "Una transa es una transa sin importar para que se haga ni el monto del dinero" que involucre.

*Twitter: @ruizhealy

Linchamientos mediáticos

Jaime Santoyo Castro* 

Un linchamiento es un acto ilícito originado por la desconfianza de la sociedad en las autoridades y en las instituciones, con mayor énfasis en un periodo de inseguridad, de impunidad y de incapacidad de las instancias de gobierno para generar condiciones que permitan la convivencia pacífica.

El hartazgo e impotencia de la sociedad ante una realidad que lastima y daña, propicia la incursión en acciones violentas en contra de aquellos que consideran o suponen, cometen delitos o atacan en su contra o de la comunidad a la que pertenecen. Tomar la justicia en propia mano.

Un linchamiento constituye un acto de desprecio y descalificación hacia las autoridades y la vigencia del Estado de

Derecho. Es muestra de la falta de capacidades del Estado, para mantener el monopolio legítimo del uso de la fuerza y el control sobre el territorio, para garantizar la aplicación de la ley y la seguridad de la población, que son síntomas de una crisis de autoridad e institucionalidad. Es decir; puede tener un origen sociológico, pero también puede producirse por motivos religiosos, racistas o políticos. Se atenta contra la integridad corporal, la vida o el prestigio de las personas.

Nadie, bajo ningún supuesto, debe legitimar la violencia ejercida de este modo, ni asumirla como forma de protección personal y colectiva, y mucho menos, como medio para publicitar castigo a presuntos delincuentes.

En los últimos días hemos

visto al presidente de la República disfrutando al propiciar el linchamiento de diversos actores de la vida política nacional, al exponer en sus mañaneras cuestiones que deben tratarse en la Fiscalía y en los Tribunales, con el beneplácito del presuntamente autónomo fiscal y del independiente Poder Judicial de la Federación.

El presidente acusa, incita, induce al linchamiento mediático; acusa, juzga y condena, asumiendo el papel de supremo gobierno. Pareciera que cumple un anhelado sueño de convertirse en justiciero para combatir los males de la nación; como si eso fuera gobernar y deja de un lado todos los añejos problemas nacionales, más los que se van acumulando.

Linchar, aunque sea mediáticamente, es quebrantar el Estado de Derecho, y cuidado, porque se revierte. Ahí están las redes sociales muy activas y sin control. Si se quiere hacer justicia, hay que procesar a los delincuentes, no exhibirlos como animales de circo.

*jsantoyocastro@yahoo.com.mx

Reuniones peligrosas

Juan Carlos Ramos León*

El grave estatus que guarda el avance de la pandemia de Covid-19 en nuestra entidad está poniendo contra la pared a muchos prestadores de servicios. He escuchado a muchas personas decir "lo que pasa es que nos encerramos con mucha anticipación". No, yo pienso que nos encerramos justo a tiempo, pero, eso sí, salimos con muchísima anticipación. Tuvimos oportunidad de aprender un poquito de cómo hicieron otros países, como Italia o como España y no lo hicimos.

Nos encerramos hacia finales de marzo. Nos dimos tres meses: abril, mayo y junio. Y, a pesar de que las cifras de contagios iban incrementándose, hubo alguien que dijo "volvamos a lo nuestro bajo un esquema de 'nueva normalidad'". Lamentablemente, aquello tuvo un pésimo manejo y para muchos significó el fin de la pandemia, como si ésta fuese a domarse por decreto. Esto ocurrió para los primeros de julio, en que los zacatecanos nos jactábamos de ser el único estado que, para entonces, se encontraba en naranja (ni siquiera en amarillo, en naranja). Y dijimos, "somos de

los menos peores, 'ámonos'". Y ahí están las consecuencias.

Todos los sectores comenzamos a hacerle presión a los gobiernos locales para que no nos estorbaran. Al final, el Gobierno Federal nos puso en naranja. Al Gobierno Estatal no le quedó de otra que ir cediendo lo cual, desde mi punto de vista, sólo favoreció a que esa señal de "ya estamos mejor" proliferara.

Y, ¿qué está ocurriendo? Que se están dando cada vez más reuniones privadas (diría, clandestinas) en las que no se observa la más mínima medida de prevención y que se han convertido en auténticos focos de contagio del virus.

Ante la inconsciencia e imprudencia de la población, yo me pregunto: ¿no sería mejor que la autoridad se sentara a escuchar a los prestadores de servicios para eventos sociales que se han agremiado para que, cumpliendo con toda la normatividad exigible a fin de reducir los riesgos de contagio, se diera un poco más de orden y formalidad a esto?

Yo creo que sería más fácil de controlar, ¿qué opina usted?

*soyciudadanodeapie@gmail.com

EMBARRADERO // POR LEÓN





Desayunando con...

Fotos: Rocío Castro Alvarado



Edwin Bonilla Galaviz y Carla Galaviz Martínez, desayunando en el restaurante La Cofradía



María Dolores García Hernández y Javier Pinedo Ortiz, desayunando en el restaurante La Cofradía



Miguel Alejandro Vacio Esqueda, María Elena Esqueda López y Vanesa Vacio Esqueda, desayunando en las gorditas Doña Julia



Aporte Internacional

Por Silvia Montes Montañez

MIENTRAS la mediocridad se manifiesta en personajes que se afanan en demeritar el trabajo de Ulises Mejía Haro, *con acciones pueriles y amañadas*, el trabajo del alcalde de Zacatecas trasciende y se toma en cuenta para integrar protocolos de impacto mundial.

RESULTA que la Organización de las Naciones Unidas (ONU) ha incluido las acciones que el alcalde y su equipo delinearon y llevan a cabo para enfrentar la pandemia del Covid 19, en su "Guía Metodológica de Recuperación Socioeconómica Municipal".

EL TEMA es de alto impacto pues se trata no solamente de un proyecto, sino *de protocolos en activo* aquí en Zacatecas, llevados a cabo por el equipo de trabajo de Ulises –con el mismo al frente–, y la propia sociedad zacatecana que participa en todo lo que se emprende desde el Ayuntamiento.

EN LA OBSERVACION realizada por expertos, consideraron como un *aporte internacional a las mejores prácticas* las efectuadas y aplicadas en el municipio de Zacatecas para el manejo de la pandemia.

LOS PASOS para llegar a ese nivel fueron estos:

LA ORGANIZACIÓN Panamericana de la Salud, ONU-Hábitat, la Organización Mundial de la Salud (OMS) y el Gobierno de México, realizaron una exhaustiva investigación sobre las acciones más relevantes en materia de contención del COVID-19 en el país.

NATURALMENTE los municipios del estado pasaron por ese tamiz y el más *destacado resultó ser Zacatecas* por la intensa campaña de prevención y promoción de la salud que consta de



Trascendiendo

185 acciones integrales.

DECIRLO suena muy sencillo pero se trata de toda una estrategia bien pensada y manejada por un alcalde que se aboca a trabajar y *no pierde el tiempo en la política barata* que pretende desestimar su trabajo sin lograrlo porque lo que trasciende en política son los resultados.

HE VENIDO escribiendo aquí que el impacto de la pandemia sería mucho más severo si no fuera por las acciones puestas en práctica todos los días *por Ulises y el equipo que no baja la guardia.*

PARA acometer el reto del Covid 19, *se necesita voluntad y muchísimo trabajo* y creo que cuando esto pase y lleguen los tiempos del relevo gubernamental necesitaremos personajes con ese talento.

ULISES tiene la energía para eso y su intenso trabajo le ha reportado *simpatías entre la gente* que quiere un rostro nuevo y vial al frente de los esfuerzos del estado, por eso en las encuestas aparece con frecuencia el nombre de este alcalde que es un buen prospecto.

POR LO pronto, Ulises llama a la sociedad en general a *mantener el esfuerzo* por enfrentar la contingencia sanitaria.

Nos encontramos mañana en la **7 de Página 24**

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“Nuestro país podría ser ejemplo mundial si se hace justicia y se va a fondo en los casos de Lozoya y García Luna. En este desafío, asumo mi responsabilidad y creo que hará lo mismo la Fiscalía General de la República, el Poder Judicial y el pueblo entero. Es un momento definitorio en la historia de México para limpiar de corrupción al país, para acabar con la peste de la corrupción y no pienso que el fiscal Alejandro Gertz Manero vaya a dejar de cumplir con sus responsabilidades”: Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC.-Domingo 23 de agosto de 2020.- Oro, rezo, ruego, imploro, pido a los milagrosísimos San Bartolomé y Audeno de Roven me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña: “Si no cumplo, ¡me voy!”, mintió, defraudó y se burló de la ciudadanía.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA lunes (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad, prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Qué Vergüenza, “la Plaza Está Vendida”

¡DIOS DE mi Vida! Estoy sumamente preocupada, la violencia y la inseguridad no ceden, todos los días los Malos Organizados cometen los más horribles asesinatos y esto parece no tener fin.

POR ESO gente como don Fernando Galván Martínez, líder frijolero de la región de Río Grande, denuncia en nuestro Diario Página 24 Zacatecas que “Tello entregó la Plaza a la delincuencia, estamos completamente desolados porque el gobernador Alejandro Tello Cristerna entregó la plaza a los delincuentes”.

QUÉ VERGÜENZA tengo que todo esto trascienda en todo el mundo, la magia del internet en un instante lo hace posible, y

Mi Jardín de Flores
Qué Vergüenza, “la Plaza Está Vendida”

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Fernando Galván Martínez



Francisco José Murillo Ruiseco

que vean que Zacatecas está convertido en un “Estado Fallido”:

DON FERNANDO asegura que “mientras Tello no tenga mando ni voz, la corrupción seguirá porque él no gobierna. Veo que el gobierno se le fue de las manos porque la corrupción está dentro de su gobierno, ese es el fondo del asunto”.

TAMBIÉN asegura don Fernando que los ministerios públicos encabezados por el fiscal Francisco José Murillo Ruiseco, y los policías viales encabezados por Oswaldo Caldera Murillo, son los principales halcones porque les informan a todos los criminales quienes tienen dinero. Los del gobierno están armados toda la corrupción”.

Y EN TODA la entrevista que le hizo nuestro compañero reportero Cristo González, don Fernando no soltó al señor gobernador, “en cuestión de seguridad pública Tello falló porque desde el inicio no pudo.



Oswaldo Caldera Murillo

“CUANDO dijo que si no cumplía (en dos años y medio) se iba, no cumplió. Ya es tarde y no pudo hacer nada en su quinquenio, está reprobado Alejandro Tello. Tampoco han podido su secretario de Gobierno, el Fiscal, el de Finanzas, nadie.

“TODO SU gobierno está coludido con los malos. El Fiscal sabe quién y dónde operan las células delictivas que a diario golpean la tranquilidad de la población”.

FINALMENTE el líder de los productores de frijol aseguró que “somos de los peores estados en seguridad pública a nivel nacional, mientras que funcionarios se la pasan de vacaciones en plena pandemia sin atender a los ciudadanos”.

Tres Asesinatos en Fresnillo

LOS ASEGINATOS a balazos ocurren a cualquier hora del día y en cualquier lugar.

Así sucedió ayer sábado en Fresnillo, en un departamento del edificio 301, colonia El Olivar, cuando vecinos alarmados llamaron al Sistema de Emergencia 911 reportando una balacera.

EN UNOS minutos llegaron elementos policiacos federales, estatales y municipales, sólo para dar fe que encontraron en el lugar reportado los cuerpos sin vida de dos hombres con balazos y uno más en la cabeza, conocido como tiro de gracia.

AMBOS cadáveres tenían huellas de tortura y estaban atados de pies y manos. Diestros en manipular cadáveres, elementos del Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses los trasladaron al Semefo para practicarles la autopsia de ley.

MÁS TARDE, al filo de las 9:30 de la noche, un hombre conducía tranquilamente su camioneta por la céntrica calle Morelos, cuando otro vehículo se le cerró y de él bajaron dos sujetos que le dispararon hasta quitarle la vida.

LOS ASEGINOS huyeron con sospechosa tranquilidad y se perdieron rumbo al sur amparados por la oscuridad. En ambos casos, ninguna persona fue detenida, ¿dónde ching... (censurado) se mete la pu... (censurado) policía cuando más se le necesita?

EL CENTRO de la ciudad es normalmente la zona más vigilada y protegida de Fresnillo por elementos policiacos, pero en esta ocasión no se vio una sola patrulla, sino 10 minutos después de haberse escuchado los balazos.

LOS NARCOTRAFICANTES siempre andan muy activos no sólo asesinando mujeres, hombres y niños sino baleando e incendiando casas para aterrorizar a la gente buena de Fresnillo y de todo Zacatecas.

AYER SÁBADO ya había salido el sol, cuando a eso de las 8:20 de la mañana un grupo de gente armada llegó en una camioneta a una casa de la calle Habana número 109, colonia Patria y Libertad, y le vació sus armas.

UN MUCHACHO que lavaba un carro cayó herido al recibir en su cuerpo varias esquirlas. Cumplida su “hazaña” el grupo criminal siguió su camino carcajeándose a mandíbula batiente.

MINUTOS DESPUÉS, apareció un enjambre de policías, “ya para qué chingaos los necesitamos si los delincuentes ya les llevan kilómetros de ventaja”, dijo un pariente de los dueños de la casa.

TENEMOS más de seis mil elementos de la Sedena, la Guardia Nacional, policías estatales y municipales pero ¿de qué sirven si no hay coordinación? Los fines de semana, el narizón Tello no trabaja, está fuera

◀ **Viene de la Página 9**

de onda, el cree que toda la policía a sus órdenes anda con rifle y pistola en mano buscando a los malos-.

-**NO ME** diga eso-.

-**ES NETA**, Al Tello lo dijo hace como dos meses-.

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿**DÓNDE ESTÁN**, dónde están?

“**HOY DOMINGO** 23 de agosto se cumplen dos años y 302 días de la desaparición forzada de los “empleados” de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quienes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas “científicas” para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal

confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





INE: NO PREMIAR LA ILEGALIDAD

La Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) encontró una serie grave de irregularidades en el financiamiento de las agrupaciones políticas que buscan obtener registro como partidos. Entre las anomalías detectadas se encuentran haber recibido aportaciones de personas no identificadas y de entes prohibidos, el uso de una aplicación que no permite identificar al aportante, donaciones de personas sin capacidad económica para hacerlas, así como aportaciones en especie en las que no se acreditó la relación entre el aportante y el proveedor de los bienes y servicios.

De las siete organizaciones sancionadas, la que acumuló el mayor número de irregularidades fue Libertad y Responsabilidad Democrática, del ex presidente Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala: el proyecto de los Calderón-Zavala para volver al primer plano de la política tras sus renuncias al

Partido Acción Nacional, se hizo acreedor de casi la mitad de los 6.1 millones de pesos en multas tras la fiscalización que aprobaron los consejeros electorales en sesión virtual. En el otro extremo se encuentra Fundación Alternativa, del ex priista César Augusto Santiago, que únicamente sería sancionado con 63 mil pesos.

Más allá del volumen de irregularidades perpetradas por cada una de las agrupaciones que buscan convertirse en partidos, está claro que el hecho de haber incurrido en faltas de ética y en posibles ilegalidades en su proceso de conformación, las desacredita de origen para contender por el voto ciudadano. En efecto, si una de las principales obligaciones de toda persona que ocupa un cargo de elección popular es cumplir y hacer cumplir las leyes, supondría un despropósito permitir que instituciones surgidas de la burla y el quebranto a la legalidad sean las que decidan e impulsen las candidaturas de quienes habrán de desempeñar dichos cargos.

Además de la credibilidad de la democracia, están en juego cuantiosos recursos del erario. Cabe recordar que apenas el 7 de agosto el Consejo General del INE aprobó el financiamiento público para las fuerzas partidistas en 2021, el cual será de 7 mil 226 millones de pesos. Bajo el actual esquema establecido para el reparto de dicha bolsa, todas las agrupaciones que logren el registro recibirán una parte significativa de ese monto que, es necesario insistir, resulta en sí mismo difícil de justificar a la luz del pobre desempeño de la mayor parte de la clase política.

En suma, otorgar el registro a las agrupaciones que ya exhibieron su ausencia de escrúpulos al tomar atajos fraudulentos en la búsqueda de sus objetivos, sería nada menos que un premio a la ilegalidad y a la simulación, es decir, perpetuar el régimen de corrupción hacia el que los ciudadanos han manifestado repetidamente su hartazgo. Cabe esperar que la autoridad electoral esté a la altura de su misión, y se niegue a ser partícipe de tal afrenta.

RAYUELA

Paciencia y solidaridad en el hogar, claves para un exitoso regreso a clases virtuales.

EL PÉNDULO

El mayor culpable de la pandemia de la Covid-19

RAYMUNDO CÁRDENAS HERNÁNDEZ

Ya es un lugar común señalar que la naturaleza no es la culpable de muchas de las catástrofes que golpean frecuentemente a las poblaciones humanas, como las producidas por los terremotos o huracanes, sino las malas decisiones de muy diversas autoridades. Lo mismo se puede decir de la pandemia producida por el coronavirus. Las epidemias son hijas de la humanidad. Hemos avanzado sobre la frontera del riesgo pues, del mismo modo que elegimos construir nuestras ciudades encima de fallas geológicas o cauces de ríos, se debilitó el sistema de salud y de formación de personal, se privatizó la distribución de medicamentos, se propiciaron las epidemias de enfermedades crónicas, se profundizaron las desigualdades sociales y regionales, y, sobre todo, se dañaron los ecosistemas sin pensar demasiado en las consecuencias de nuestra irresponsabilidad.

Los brotes de las epidemias más letales de las últimas dos décadas no surgieron en las naciones desarrolladas porque ellas ya hicieron el trabajo sucio contaminante y de deforestación hace muchas décadas con las primeras revoluciones industriales. Ahora, mejor preparadas y predisuestas para un mundo más razonable, pueden señalar a los demás por sus descuidos ambientalistas. Pero la repartición de responsabilidades requiere que antes asuman las propias. El mundo más rico poco hace por reconocer su propio rol en el deterioro del único planeta que tenemos. En plena pandemia global, sus naciones cierran sus fronteras unas a otras y no parecen muy dispuestas a ayudar a quienes la pasan peor. Atacar una pandemia global sin una ética y estrategia comunes es miope: si el virus no conoce fronteras, tampoco sus soluciones.

Las naciones más prósperas deben empezar a reconocer que el modelo de producción —la explotación extensiva e intensiva de tierras— es herencia suya y es necesario resarcir esa deuda planetaria con mayor generosidad hacia sus ciudadanos y a los países menos aventajados. Para ello se debe extender al mundo el Estado de bienestar lo que requiere un compromiso mundial: reconstruir los sistemas públicos de salud, los servicios sanitarios y

dotar de más recursos a laboratorios y centros de investigación. Más solidaridad y gastar lo que haga falta de manera conjunta para poner en práctica sistemas de alerta temprana internacional que permitan predecir brotes. No será fácil, pero será peor si no se intenta.

También debemos hacer ciudades más vivibles y eficientes. De las 10 ciudades más pobladas del planeta, solo una, Tokyo, está en un país desarrollado. Y no queda ahí: también la densidad poblacional aumenta en todo el mundo a medida que crece la tendencia a la desruralización y se aglomeran más personas en chabolas o ciudades perdidas para acercarse a la mayor riqueza urbana. Ahí han proliferado los contagios. Pero para poder mejorar lo que habitamos deberemos cambiar. El mundo que tenemos delante demandará preguntarnos sobre los compromisos cívicos, y una ética humanista y global. Si hay una lección de esta pandemia es que estamos obligados a cambiar muy rápido, pues mientras la humanidad avanza en territorios sin explotar, nos aguarda el siguiente virus

inédito, amoral y abrupto. En las últimas décadas el consumismo propiciado por el sistema económico neoliberal ha generado un obscuro abuso de los recursos provocando contaminación, deforestación y vidas precarizadas. Ahí está el mayor culpable de esta pandemia.

Diversos grupos de científicos calculan que el 75% de la superficie terrestre se ha visto ya alterada por la actividad humana. El ritmo de deforestación planetaria por ejemplo fue de 26 millones de hectáreas en 2018. Esa purga de nuestros bosques reduce los ecosistemas de los animales salvajes que se acercan a las zonas pobladas, multiplicando las interacciones entre humanos y especies salvajes y los contagios correspondientes. Diversas investigaciones explican que cuando se destruye un ecosistema se rompen los equilibrios que actúan para contener los agentes infecciosos responsables de enfermedades. Toda esa alteración ha derivado en la devastación de la biodiversidad. El comercio ilegal de especies salvajes promueve el paso de los virus hacia los núcleos poblacionales. En el caso del comercio ilegal, las barreras y controles sanitarios son mínimos, dificultando la detección de potenciales víricos y dejando así vía libre a los contagios entre especies. En diversos casos, el hacinamiento de las especies salvajes durante el transporte o almacenamiento incrementa los contagios entre estas, aumentando las posibilidades de que el patógeno llegue a los humanos.

El mensaje es claro e ineludible: Un ecosistema sano supone una barrera natural de control de patógenos y su destrucción nos expone a peligros inciertos. Para reducir estos efectos es necesaria la participación social activa, una gestión adecuada de la tierra y los cultivos, disminuir la deforestación y poner en el centro el cuidado y respeto de las especies, erradicando el comercio ilegal y la destrucción de los ecosistemas. En un sistema donde se privilegia el desarrollo económico y se descuidan los seres vivos y los ecosistemas, las vidas quedan relegadas a un segundo plano, tanto las vegetales, como las animales y humanas. Son necesarios y urgentes cambios para poner la vida en el centro. ■

El sexenio cardenista concluye con un movimiento obrero fuerte que creció de 300 mil trabajadores sindicalizado en 1934 a 900 mil en 1940, logra una sustancial mejora en la cantidad y calidad de contratos colectivos; un notable incremento de cooperativas de 778 a 1715 y de 22 mil a 164 mil cooperativistas de 1934 a 1941. Todo al calor de un movimiento huelguístico sin precedentes. En los 4 años del gobierno de Calles bajan las huelgas de 51 huelgas en 1925, a 23 en 1926, a 16 en 1927 y 7 en 1928. Todo lo contrario de Cárdenas, lo que explica mejor el conflicto Calles-Cárdenas, no el pleito palaciego que unos prefieren ver, lejos del marco de la lucha de clases, que omiten.

Mientras que con Cárdenas en 1935 son 642 huelgas, en 1936, 674, en 1937, 576, en 1938, 319, en 1939, 303 y en 1940, 357. Esta fuerza sindical se mantiene en el gobierno conservador de Ávila Camacho por el salario congelado en la segunda guerra mundial, en 1943 son 766 huelgas y 887 en 1944, en ese año los mineros se van a una huelga general contra ASARCO de 40 días y triunfan, en más de 123 empresas; los cinematografistas dirigidos por Gabriel Figueroa para la producción de la época de oro del cine mexicano para salirse de la CTM y se realiza la única huelga del IMSS en la historia, también de 1944.

Nunca como de 1936 a 1940, la CTM fue más solidaria con las luchas nacionales e internacionales, a la par del gobierno, e impulsó la creación de federaciones. Siendo el Sindicato Ferroviario el impulsor de los sindicatos nacionales: el propio en 1933, el minero en 1934, el petrolero en 1935, el azucarero en 1936 y otros más.

Ávila Camacho aprovecha la segunda guerra para congelar salarios, imponer la requisita y establecer el delito de disolución social, todo en contra de los trabajadores y en aras de "la unidad nacional" y del pacto obrero-patronal; sin embargo, no logra frenar la lucha de clases.

En cambio, con Miguel Alemán (1946-1952), sistemáticamente se usa el ejército contra los sindicatos nacionales independientes e impone el anticommunismo como política nacional y de la CTM, coincidiendo con los yanquis en la guerra fría. Por primera vez la CTM expulsa a aquellos que no coinciden con la ideología del PRI, en marzo de 1947 en el IV Congreso Nacional expulsan al abogado Mario Pavón Flores, acusado de promover división en la CTM, que en

El charrismo sindical impuesto desde Miguel Alemán

OSCAR ALZAGA

realidad era la independencia de los Tranviarios. Las expulsiones fueron contra todo sindicalista de izquierda y progresistas, incluyendo al fundador de la CTM: Lombardo.

A los 20 días de llegar a presidente el 20 de diciembre de 1946, Alemán ordenó la toma de las instalaciones de Pemex y las del Sindicato Petrolero por el ejército, para apresar y destituir al Comité Ejecutivo y sustituirlo por otro servil al gobierno. Pero como se repuso el Sindicato, el gobierno dio otro "charrazo" en 1949 contra los 19 mil petroleros. Así se llamó esa violenta acción del gobierno desde el brutal golpe a los ferroviarios en 1948, pero previamente promueve la división del gremio y luego se va contra 90 mil miembros del Sindicato del riel, igual ocurrió contra los mineros en 1950-51, de 50 mil miembros y finaliza su lucha con la Caravana del Hambre, derrotados. A los telefonistas los fusionan en 1950, a raíz de la formación de Telmex y les imponen líderes charros.

La cadena de golpes siguió hasta borrar el sindicalismo independiente: el SNTE creado en 1943 es dirigido por Jesús Robles Mtz. en 1949, que representa a Alemán en el magisterio, quien con corrupción y represión suprime la lucha de ideas en el SNTE. Similar sería en la ANDA y los cinematografistas. Alemán usa a los artistas más famosos desde su campaña presidencial, así Jorge Negrete y Cantinflas pasan de ser oposición de la CTM en 1944 a

abanderar a Alemán. El mismo curso siguen los sindicatos nacionales de azucareros de 35 mil socios, el de textiles de 19 mil socios, ambos serían integrados a la CTM oficialista.

Del 13 al 22 de enero de 1947 se realiza la Mesa Redonda de los Marxistas, con Lombardo, el PCM, Laborde, Campa y otros, los que coinciden en reconocer como "progresista" al gobierno de M. Alemán.

Se forma la Central Única de Trabajadores, con sindicatos nacionales independientes: Mineros, Petroleros, Ferrocarrileros y otros sindicatos, en la constituyente del 20 y 21 de marzo de 1947. Su suerte quedó marcada por los "charrazos" a petroleros, ferroviarios y mineros.

El crecimiento de la sindicalización se estanca en 1946 en 960 mil y aún decrece en 1950 a 817 mil afiliados, los salarios también: de representar el 30.5% bajan al 23.8% del Ingreso Nacional, ambos aspectos nocivos para los trabajadores organizados y, peor, para los no organizados.

Así surge el charrismo o sindicalismo oficial como la principal fuerza del PRI y sus gobiernos, cuya alianza histórica los llevará hasta la muerte, peor aun cuando se suman a ella: el PAN en 1988 y el PRD en 2012.

Como contrapartida, las organizaciones empresariales crecen y se fortalecen con la política a favor de ellos y de dependencia de Estados Unidos de Miguel Alemán. Este modelo de sindicatos charros seguiría hasta 1982, en decadencia seguiría sacando el 1 de mayo a un millón de trabajadores a desfilar, hasta 1995 en que Fidel niega la marcha del 1 de mayo, por temor al descontento laboral. De entonces a la fecha ha caído la participación de la CTM y el sindicalismo del PRI, en el último acto público de la CTM con AMLO juntó solo a 8 mil miembros, aun menos que la CATEM, que reunió para AMLO a 20 mil socios.

El modelo sindical actual ya no es charro, después de 36 años es empresarial, pues la mayoría de las centrales han vendido a los patrones los contratos colectivos de trabajo, que son el mayor logro del sindicalismo democrático e independiente.

(Datos e información de: Gpe. Rivera El mercado de trabajo, FCE, 1955; Gpe. Cortés La política estatal y el control del movimiento obrero (años cuarenta), Tesis profesional, 1993 y revista Trabajo y Democracia hoy, No. 128: "Las 100 luchas obreras del siglo XX", 2014.). ■

"Soberana 01", es el nombre asignado por el gobierno cubano a la vacuna recién creada por científicos del "Centro Nacional de Investigación Científica de Cuba", para generar inmunidad en

contra del "Covid 19" (Coronavirus). "Soberana 01" será probada a partir del día de hoy 24 de agosto, hasta el 11 de enero del año próximo, ensayando con 676 personas, cuyas edades oscilen entre 19 a 80 años.

En lo que pareciera ser una "carrera vacuna", varios países anuncian hoy por hoy, la vacuna desarrollada por sus científicos respectivos: Rusia su Sputnik V; China su Ad5- n Cov; Inglaterra, con el apoyo de Argentina y México su Chadoxin Cov-19. (México ayudará en el envasado y empaquetado); Alemania su BN116261 y los Estados Unidos su MRNA- 1273.

Por nuestra parte, México ya tiene "asegurada" la dosis de los mexicanos, al haber aportado una buena cantidad de dólares a la vacuna-Inglaterra-Argentina-México. Parte de ese dinero proporcionado por el Libanés-mexicano, Carlos Slim.

Por lo pronto, los ensayos de laboratorio han comenzado y hay muchos inscritos para recibir dentro de su organismo las substancias "inmunizadoras". ¿USTED EN CUÁL SE ANOTA? Le recuerdo que hay "premios" o "gratificaciones". Cuando menos reconocimientos.

Se admiten suicidas, deprimidos o condenados a cadena perpetua o, simplemente aquellos que quieran salir en los periódicos.

En esta colaboración quiero comentar sobre la vacuna cubana- no porque me esté anotando- sino porque el nombre dado a ese logro científico dice mucho: "Soberana 01" y me recuerda las sabias palabras del mejor Presidente que ha tenido México en el siglo XX, Lázaro Cárdenas del Río.

"Sin ciencia y sin tecnología no hay soberanía".

Aunque ya he tocado el tema en colaboraciones anteriores, "Soberana 01" me motiva y me obliga a recordarlo brevemente:

En 1940, el Presidente Lázaro Cárdenas "despe-

■ Miscelánea

"Soberana 01"

AQUILES GONZÁLEZ NAVARRO

nalizó" la marihuana o cannabis. En su decreto hizo referencia principalmente a la fibra, al cáñamo presente en los tallos, con la idea de aprovechar su calidad y firmeza para la creación de un emporio textil, en la fabricación de lonas, pantalones, mochilas, tenis y todo lo que tuviera que ver con telas de alta resistencia.

Poca referencia hizo al asunto del elemento psicoactivo, el tetrahidrocannabinol presente en hojas y floraciones de la planta, por no existir para entonces avanzadas investigaciones de utilidad para uso médico, aunque ya los campesinos utilizaban las hojas diluidas en alcohol para dolores reumáticos. Y el uso lúdico era principalmente de trabajadores de la construcción y soldados.

Para nada refiere el Presidente Cárdenas el uso de las semillas para cosméticos o alimenticio, con alta proporción de vitamina B.

Sólo que el Presidente Cárdenas no contaba que se toparía con el señor D. Pont., quien había comprado la concesión del Nylon, recién inventado y de mucho uso en medias para dama principalmente.

El gobierno norteamericano consideró que México competiría con su cáñamo de alta resistencia y calidad con las empresas D.Pont y, advirtió a nuestro Presidente sobre la abrogación del decreto que despenalizó el cannabis o marihuana, o, en caso contrario, Estados Unidos cancelaría los envíos de VACUNAS PARA LA VIRUELA Y PARA LA POLIOMIELITIS. Y nuestro

General Cárdenas fue desarmado: Sensible como era, no arriesgaría la salud de los niños mexicanos.

Firmó el decreto que prohibió, para cualquier uso la planta cannabis o marihuana, en tanto que abrogaba el que la despenalizó. "Sin ciencia y sin tecnología no hay soberanía", dijo y con razón.

Es en virtud de esa idea "soberana" que Cuba, ese pequeño país, aislado del mundo, pero no de México, bloqueado hoy por ese psicópata que des gobierna en los Estados Unidos; con pocos recursos, pero con una disciplina y conciencia envidiables, "saca su vacuna" y le pone por nombre "Soberana01". No depende de los Estados Unidos para salir delante de la crisis sanitaria. Sale con sus propios recursos económicos y sus grandes recursos morales e intelectuales: 522 activos, 89 muertos y 3006 recuperados, son las cuentas que Cuba rinde a un mundo convulsionado.

Dentro de los presupuestos que el gobierno federal asigna a la educación, la ciencia y la tecnología apenas alcanzan para el mantenimiento de una estructura deficiente. Ya egresados de la UNAM o DEL POLITÉCNICO, la "fuga de cerebros" es la constante. ¡TENIA QUE SER EL GENERAL CÁRDENAS!

Hace dos días, se conmemoró un acontecimiento ocurrido el 22 de agosto de 1940. El convenio entre el gobierno de Francia, del Presidente Philippe Petain, de la llamada Francia de Vichy, con el Gobierno del Presidente Lázaro Cárdenas, mediante el cual, quedaban "bajo la protección de la bandera mexicana", todos los españoles, libaneses, judíos y hasta alemanes e italianos que habían huido de sus respectivos países, que se encontrasen en Francia "y que se les considerara en el tránsito hacia México".

"el acuerdo que a la postre, sirvió de instrumento para salvar de una muerte casi segura o, en su defecto, de un verdadero calvario en los dichos campos o en las cárceles españolas, a unas 150 mil personas." Dice José M. Muría en "La Jornada" (22 de agosto 2020).

Gilberto Bosques fue el embajador y negociador por parte de México, luego fue preso por los alemanes durante casi dos años y negociada su liberación a cambio de 8 alemanes espías en nuestro país. ■

Código político

Temporada de videos

JUAN GÓMEZ

Director general de Pórtico Online



Después de la presentación "apócrifa" del video de Emilio Lozoya en el que se muestran las maletas y fajos de billetes entregados a colaboradores panistas, la noche se le vino encima al Partido Acción Nacional, pero días después aparecieron otras imágenes en las que se evidencia a un colaborador y a un hermano del presidente López Obrador recibir dinero de origen oscuro.

¿La acción de recibir dinero es lo mismo, si es mucho o poco?

El fondo es exactamente igual aunque el presidente diga que fueron aportaciones del pueblo. Es una forma de construcción del discurso que pretende reposar en "el pueblo bueno y sabio" que alimenta con becas.

A unos cuantos días de que inicie el proceso electoral 20-21 se filtran los videos del "testigo colaborador" en la red social de Twitter bajo el nombre de Jesús Lozoya Austin, pero que de inmediato sus abogados desmintieron y negaron la autoría. ¿Quién subió el video?

Solo dos fuentes pueden saberlo: la Fiscalía General de la República a cargo de Alejandro Gertz Manero y Emilio Lozoya y sus abogados. Ambas son responsables de cualquier filtración.

Coincidentemente el presidente se había referido a la existencia del video el 14 de agosto, en una gira por el estado de Guerrero en donde dijo: Por considerarlo un asunto de Estado se debe conocer el video que Emilio Lozoya presentó en su acusación en contra del expresidente Enrique Peña Nieto y el exsecretario de Hacienda, Luis Videgaray, presuntamente involucrados en el Odebrecht.

¿Usted ya lo vio? Le preguntó un reportero en las instalaciones de la Octava Región Naval en donde se realizaba la conferencia de prensa mañanera.

"No, pero si me gustaría verlo. Es como pago por evento. Si me gustaría verlo. Hay que poner al descubierto toda la corrupción, eso sí me ayuda mucho, eso sí me interesa ¿Para que? Para estigmatizar a los corruptos, porque no es nada más castigarlos, sino que no se repita, prevenir la corrupción por el daño que causa".

El 17 de agosto, tres días después de manifestar su deseo, el video apareció el día 20 de este mismo mes en las redes sociales y se retransmitió en la televisión abierta.

Pero la viralización en redes y retransmisión en medios de comunicación tradicionales, no satisfizo al presidente.

Argumento al siguiente día que no había tenido la debida difusión como la obtuvo el video del 2004 cuando Víctor Trujillo bajo el personaje del payaso Brozo exhibe en su programa "El Mañanero", el momento en que se observa a su entonces secretario particular, René Bejarano, guardarse los fajos de billetes que recibía del empresario argentino, Carlos Ahumada en su oficina.

Eran recursos que se aportaban para las campañas políticas del PRD en el que militaba López Obrador.

Pero el video del lunes 17 de agosto era un golpe fuerte contra el Partido Acción Nacional, organización electoral que siempre pugnó por la democracia electoral y la honestidad para gobernar.

En la declaración del ex director de Pemex se hace alusión a ex senadores vinculados estrechamente con el expresidente panista Felipe Calderón Hinojosa, como los ex gobernadores de Querétaro y Tamaulipas,

Francisco Domínguez Servien y Francisco Javier García Cabeza de Vaca, respectivamente; el exsecretario de Hacienda, Ernesto Cordero, así como Jorge Luis Lavalle y Salvador Vega Casillas, principalmente.

El golpe estaba dado y los exlegisladores, de acuerdo a la declaración, habrían recibido sobornos para aprobar la reforma energética propuesta por el presidente Enrique Peña Nieto y cabildada por su secretario de Hacienda, Luis Videgaray Casos.

El efecto del golpe mediático aún prevalecía cuando tres días después el periodista Carlos Lore de Mola publica un video en el que aparece Pío López Obrador, hermano del presidente, recibiendo dos paquetes con dinero de manos de David León Romero, exCoordinador de Protección Civil y propuesto por el mandatario para dirigir la empresa responsable de la distribución de medicamentos.

El dinero, al parecer, tenía como finalidad apoyar la campaña electoral de Morena en Chiapas en el año 2015.

Es importante citar que León Romero era en aquel momento consultor privado del gobernador de Chiapas, Manuel Velasco Coello, actual senador del Partido Verde.

Este fin de semana el presidente publicó un video de 28 minutos en redes sociales, en el que afirmó estar dispuesto a declarar ante la Fiscalía General de la República y en el que propone que, tanto su hermano como el ex coordinador de Protección Civil del gobierno federal sean investigados. El buen juez por su casa empieza, dijo el mandatario.

En el mencionado video el presidente López Obrador admite que cuando fue dirigente de la oposición vivió de las aportaciones de millones de mexicanos que estaban a favor de un cambio.

Y justificó: otros opositores como Ricardo Flores Magón aceptaron donaciones para financiar su lucha contra los gobiernos que combatían.

Video Vs video. Ambos tienen un denominador común: el financiamiento de recursos fuera de la Ley y de origen oscuro, para el financiamiento de acciones gubernamentales y electorales.

Acción Nacional pugnó por la honestidad en el ejercicio gubernamental y el combate en contra de la corrupción, pero tal parece que el sistema de corrupción absorbió a algunos de sus cuadros dirigentes.

Recibir dinero público las para las campañas y las "concertaciones" con el gobierno, fue lo que originó en parte la salida de los panistas integrantes del Foro Democrático y Doctrinario en 1992 y ahora, se muestra a dos colaboradores de confianza de los actuales gobernadores blanquiazules de Querétaro y Durango recibir sendas maletas con gruesos fajos de dinero.

Pero la historia no termina ahí. También en otro video se exhibe a otro luchador en contra de la corrupción "es una inmundicia" - cuyo hermano recibe dinero de procedencia dudosa para apoyar campañas electorales en el estado de Chiapas, gobernado en aquel momento por el Partido Verde.

El presidente argumenta que "no es lo mismo" pero se refiere a las cantidades, no al fondo de la acción que es quebrantar la Ley, engañar al árbitro electoral del país, manipular la conciencia cívica de los mexicanos y contradecir lo que se predica y ataca. ■

Al tiempo.

@juangomezca

El delicioso encanto del anonimato

MIGUEL ÁNGEL DE ÁVILA

Todos los nombres de José Saramago es, ante todo, una intensa novela de amor. La búsqueda que emprende Don José de la mujer desconocida es muy parecida a la que realizan Horacio Oliveira de la Maga en Rayuela y Eligio de Susana en Ciudades desiertas.

¿Cómo no identificarnos con Don José en su afanosa búsqueda? Hemos derrochado tiempo incalculable de nuestra existencia contemplando la fotografía, los objetos, los lugares tan distantes y distintos que hemos idealizado para aproximarnos a la mujer desconocida, asaltando colegios y conservadurías con el propósito de saber más de ella.

La búsqueda de la mujer desconocida ha dejado nuestro cuerpo y espíritu llenos de cicatrices. Bastante trabajo nos costó cometer tantas fechorías, torpezas y locuras con el mismo afán como para arrepentirnos.

Todos los nombres resulta un título aparentemente extraño. En el mismo no se utilizan, salvo el de José precedido por el título de Don, el Jefe de la Conservaduría, la zurcidora, el médico, el enfermero, la señora del entresuelo derecha, el director del Colegio, el pastor, empero el Conservador General se sabe los nombres y apellidos de todos los que han nacido y habrán de nacer.

Don José es un hombre melancólico, tiene 50 años. Habita una casa contigua a la Conservaduría. Se conforma con la vida sencilla que le ha tocado y no trata de evadirla, con un trabajo rutinario: escribiendo de la Conservaduría General del Registro Civil. El tiempo que cree Don José que le sobra lo emplea en coleccionar recortes de periódicos y revistas con noticias e imágenes de gente célebre: políticos, generales, obispos, actores, arquitectos, jugadores de fútbol, ciclistas, especuladores, asesinos, estafadores y reinas de la belleza.

Inesperadamente, de su mente surge una idea que iba a transformar su vida. Imagino que algo fundamental estaba faltando en su colección: la certificación de las personas famosas, cuyas noticias de la vida pública se dedicaba a compilar. La solución se encontraba a su alcance.

En este momento a Don José le agrada más que nunca su trabajo. Gracias a él podía penetrar en la intimidad de las personas que correspondían a los recortes que coleccionaba: saber, por ejemplo, cosas que hacían lo posible por ocultar, como ser hijo de padre o madre desconocidos, o decir que eran originarios de la capital del Estado, cuando habían nacido en alguna aldea perdida que bien podría carecer de nombre.

En estos afanes andaba cuando por azares del destino se encontró con una ficha que correspondía a una mujer de 36 años, nacida en la misma ciudad, con dos asentamientos, uno de matrimonio y otro de divorcio, los nombres de los padres, de los padrinos, la fecha y hora de nacimiento, la calle y el número en que vivía.

Por primera vez don José sintió un presentimiento. Vio en la ficha algo especial que hizo que su vida experimentara un cambio radical. Sintió que le quedaba algo por hacer, que aún no se había consumido del todo. Decir que se enamoró de ella es una suposición muy atrevida pero comenzó a conducirse como descarrado, de la misma manera que los seres humanos que caen en este trance.

Salió a la calle a buscar a esta mujer, superando sus miedos, seguro de sí mismo. Empezó a proyectar en esa mujer la esperanza de sentir que su vida no estaba acabada, recuperando una meta, una ilusión que había perdido. Revivir como era su vida, olvidándose por un momento de todo el peso que tenía encima. Esto lo hizo superarse a sí mismo, ver que algo que se proponía podía conseguirlo, transgredir las normas sin que le importaran las consecuencias.

Es así que se lanza a la búsqueda de una mujer de la que luego confirma que se suicidó por motivos desconocidos, que había estado casada y que se divorció, que podía haber vuelto con sus padres, pero prefirió continuar sola, una mujer que fue niña y muchacha, que llegó a ser una profesora de matemáticas, que tuvo su nombre de viva en el registro civil junto con los nombres de todas las personas vivas en esta ciudad, una mujer cuyo nombre de muerta volvió al mundo vivo porque Don José fue a rescatarlo del mundo de los muertos, apenas el nombre, no a ella, no podía tanto.

Se trata de un esfuerzo por encontrar un sentido a la vida, gracias a una compleja alegoría en la que el ser, el mundo y el nombre se reconcilian, en la que un personaje, Don José, recupera a un ser igualmente anónimo.

Don José es un empleado aparentemente anodino, pero posee una riqueza espiritual envidiable. Nos narra en forma precisa una amplia gama de sentimientos y estados de ánimo por los que atraviesa desde el momento que por casualidad se encuentra la ficha de la mujer desconocida hasta que concluye la búsqueda.

Las detalladas descripciones que hace don José en sus incursiones nocturnas en la Conservaduría, en la escuela, en la casa de la señora del entresuelo derecha, en el departamento de la mujer buscada, en el Cementerio y de la interacción que se da entre los empleados de la Conservaduría y entre éstos y sus superiores son geniales.

Propiedad y dominio del lenguaje es una de las características, entre muchas otras, de la obra de Saramago. El lenguaje es precisamente la herramienta con la que construimos nuestros mundos, sueños y esperanzas. Somos en las palabras: de su riqueza depende nuestra capacidad de transformar el mundo y construir alternativas.

Con toda razón Todos los nombres de José Saramago es considerada la mejor de sus novelas.

José Saramago, Todos los nombres, Alfaguara, México, 2001. ■

Según estadísticas, a Zacatecas llegan más de 3 millones de dólares diarios enviados por los paisanos, y con eso es con lo que se mueve la economía de las zonas rurales



ABOGADO DEL DIABLO

Alberto Chiu

Todos podemos ayudar

De acuerdo con las cifras más recientes de la pandemia en Zacatecas, es decir, las de ayer domingo 23 de Agosto, en nuestra entidad nos acercamos rápidamente a los 5 mil contagios positivos de COVID-19, hay en este momento casi 2 mil de esos casos activos, y han perdido la vida cerca de 500 personas desde que inició la crisis de salud mundial.

Aunque la mayoría de los casos se han dado en zonas urbanas, no queda duda de que también en las zonas rurales se han dado contagios y fallecimientos relacionados con la enfermedad; y que tanto los padecimientos en las ciudades como en las poblaciones rurales, todas están afectando a un sector que es básico para nosotros: el campo.

Quizás demasiado "clavados" en las cifras de la pandemia, en las informaciones sobre lo que ocurre en los principales municipios, no nos damos cuenta o no percibimos el grave problema que, incluso desde la Organización Mundial de la Salud, o de las Naciones Unidas, están avizorando: la crisis tendrá un efecto bastante perjudicial para el campo, para la producción agrícola, y en general, para la producción y suministro de alimentos en todo el mundo.

Según alguna estimaciones, sería el próximo año 2021 cuando empezáramos a ver los efectos en una menor producción de carne, por ejemplo; y aunque no se avizoran problemas en la producción de granos (como cereales, por citar sólo un dato), sí se espera que en general empiecen a saltar los problemas para adquirirlos, pues muchos habrán perdido o visto disminuidos sus ingresos y, con ello, sus formas de allegarse de alimentos.

Para quienes vivimos en Zacatecas, no es raro escuchar que una buena parte de nuestra entidad sea conocida como componente de esa gran región

Caminito de la escuela /yo



denominada "el granero de México", gracias a su producción agroalimentaria: frijol, principalmente, además de maíz y otros granos, proveen de alimentos a una buena parte del consumo nacional. Pero... ¿y si debido a la pandemia no hay recursos para producir, y tampoco para adquirirlos? Nos encontraríamos en una situa-

ción bastante desventajosa, drástica, por decir lo menos.

A decir de muchos, la verdad es que nuestros benditos paisanos -los que viven al otro lado de la frontera norte- han estado sosteniendo la economía de todas las zonas rurales de nuestra entidad desde hace mucho tiempo. Y

que es gracias a las famosas remesas, muchas familias en las zonas rurales pueden sobrevivir incluso a pesar de las condiciones que la pandemia les ha obligado a aceptar. Según estadísticas, a Zacatecas llegan más de 3 millones de dólares diarios enviados por los paisanos, y con eso es con lo que se mueve la economía de las zonas rurales.

¿Qué podría pasar si, lamentablemente, a los paisanos también les fuera mal allá, y dejasen de mandar recursos? Sin duda las repercusiones serían terribles, tanto para ellos, como para sus familias de este lado de la frontera.

Y ante todo este panorama, que lo único que tiene como cierto es, precisamente, la falta de certeza sobre cualquier cosa, nosotros tenemos que preguntarnos ¿cómo podemos ayudar nosotros, para que podamos salir adelante? Quizás los gobiernos tengan ya trazado un plan de contingencia y una ruta de ataque a la crisis, si las cosas empeoran. Pero más allá de los planes de los gobiernos, nosotros también podemos ayudar.

Yo le invito a que, pensando también en los demás zacatecanos, empecemos a considerar consumir cada vez más los productos locales, llámese frutas, verduras, tortillas, pan, o incluso artesanías, textiles, servicios, etcétera. Ayudemos a nuestros amigos que comercializan productos propios, ya sea consumiéndolos o ayudándoles a promocionarlos. Si nos apoyamos entre todos, creo que tendremos una mejor oportunidad de salir adelante ante una posible crisis económica.

¿Y los gobiernos... qué? Bueno, ellos que hagan lo que tengan que hacer, y a fin de cuentas nosotros calificaremos su actuación con un comentario... o con un voto el próximo año.

Puro Veneno

LOS QUE VAN

Cuentan las víboras tricolores que este fin de semana dieron visto bueno a varios de los aspirantes a las candidaturas por el PRI, entre los que figuran previstos, repetidores y de plano valientes, que harán frente a Morena en las próximas elecciones. En las diputaciones, ootra vez aseguran que lleva mano, para la capital, Lula de la Rosa, subsecretaría de Educación, acompañada de Alejandrina Varela, titular de Injuventud, quien ya prepara su rosario pa' encomendarse debidamente. Aunque usted no lo crea, estimado lector, el partido del góber Tello insiste con Jehú Salas que, con suerte, reaparecerá para el proceso electoral, y tanto así será el atrevimiento que hasta traen apuntado a Enrique Flores por Guadalupe, donde el alcalde Julio César Chávez todavía no acaba de recuperarse de la quiebra que quedó. Habidas cuentas en el Istssezac, Marco Vinicio Flores va por Tlaltenango, mientras que, por Jerez, Luis Esparza quiere seguir cobrando en el Congreso. Con esas nuevas, los guindas no saben si reír o llorar del gusto.

A FUERZAS

En cambio, donde comentan que siguen muy descontentos es jen el mismo PRI! Resulta que ni las consejerías, las delegaciones ni mucho menos los palomeados tienen muy conformes a todas las bases y el bonillismo, reprochan, "ya ni al alonsismo respeta". Muestra de ello es que hay quienes empenados están en que ganen todos... los que no sean del PRI y este fin de semana Roberto Luévano, todavía secretario de Desarrollo Social, tapizó varios municipios con un panfleto a su favor: Mientras la senadora Claudia Anaya y el director del IZEA, Carlos Peña, concentran los ánimos en la institucionalidad, dicen desde la sede tricolor que Luévano Ruiz ya prepara la publicidad para su campaña y será aquella legendaria imagen del Atlas Sedesol: el titular cargando un colchón en el reparto de ayudas sociales. Nomás que, con todo y colchas, que los priístas recuerdan a Luévano que no por mucho madrugar, amanece más temprano.

CON ESA AYUDA

Aunque ni en el plano nacional no figurara, la visita a Zacatecas parece haber quedado muy grabada en el presidente López Obrador pues, en su mensaje dominical, salió con un cuadro de Rafael Coronel de fondo y dedicó su introducción a recordar al pintor y el estado en el que nació. Todo iba bien hasta que pegaron el grito las autoridades sanitarias locales cuando el primer mandatario se le ocurrió afirmar, ahora, que los niños "afortunadamente no son afectados por COVID". Y es que es precisamente ésa una de las creencias con las que se pelea la Secretaría de Salud del estado, que ya contabiliza al menos 178 casos de personas entre 0 a 19 años, después de que se prendieran las alarmas por las muertes recientes de dos menores de 2. La tienen difícil pues, con todo y advertencias, aún en semáforo rojo, este fin de semana volvieron las denuncias desde fiestas infantiles hasta bodas, empezando por la capital y Guadalupe. ¿Qué dicen los alcaldes?



ASUNTOS PÚBLICOS
Alfonso Carlos Del Real

Me preguntaron por los pendientes; se me vinieron a la mente cuatro cosas: la presa Milpillas, la carretera a Guadalupe, la ampliación de la autopista a Aguascalientes y el sistema de pensiones

Fotografía de la política zacatecana actual

Recibí un mensaje. Una persona quería saber mi opinión sobre algunos temas político-locales, con perspectiva electoral; fue una especie de larga entrevista telefónica. Es la primera vez que hablo de todo el espectro político electoral en Zacatecas con miras a ofrecer una especie de guía para que un tercero realice investigación que genere escenarios políticos.

Por supuesto, el mío no sería, ni por mucho, el análisis más completo o complejo. Solo externé una opinión sencilla que, sin duda, es susceptible de enriquecerse, criticarse o debatirse, sujeta al escrutinio ciudadano. A final de cuentas, considero que pude haber aportado una visión más de la fotografía que existe en estos momentos en el estado -por lo menos una perspectiva general, "el bosque", sin meternos tanto a las ramas de los árboles.

Me preguntaron por aciertos de gobierno y cosas que se quedarán pendientes. Comenté que me parecía un gran acierto la equanimidad financiera del estado y el esfuerzo de no endeudar más y, por el contrario, tratar de abonar a la reducción de ésta. También consideré que el esfuerzo en seguridad me parecía positivo en lo local, "pero no dejemos de ver la difícil situación nacional que sigue permeando" y era interesante el tema de los llamados "impuestos ecológicos".

Me preguntaron por los pendientes; se me vinieron a la mente cuatro cosas: la presa Milpillas, la carretera a Guadalupe, la ampliación de la autopista a Aguascalientes y el sistema de pensiones. En las cuatro comenté que habría que revisar los esfuerzos locales, pero también tener en cuenta que son proyectos grandes que necesitan apoyo de la federación. Destaqué el esfuerzo de la federalización total de la nómina magisterial, que por el estado no ha quedado, pero aún no está resuelto.

Me cuestionaron sobre si hay un "monrealismo" en Zacatecas. La verdad me quedó pensativo tratando de conceptualizar qué era el monrealismo. No lo expresé abiertamente, pero bajo la tesitura de considerarlo un movimiento político que consiste, entre otras cosas, en la construcción de simpatías para la búsqueda de espacios de decisión política y el ejercicio del poder político con fines sociales, se puede dimensionar, incluso, mucho más allá de un partido político -en la actualidad, MORENA; antes, en el PRI- y bueno, dije que sí existía, y que desde antes de que el senador Ricardo Monreal fuera gobernador, ya existía; su intensidad disminuyó, naturalmente, al dejar de detentar posiciones de gobierno, pero que es claro que ahora hay un reagrupamiento fuerte no solamente alrededor del doctor, sino de David, con su propio sendero, es decir, su propia figura.

David en Zacatecas, Ricardo en lo nacional.

Afirmé que es claro que los zacatecanos, políticamente hablando, habremos de apoyar un movimiento monrealista a nivel nacional, pensando en la posibilidad de que el coordinador de los senadores de MORENA sea presidenciable. Pero primero hay una escala que se llama 2021, y esta parada en pits va más allá de MORENA y de un grupo de personajes que se asuman como "la izquierda en Zacatecas" y, quizás socarronamente, limitan la integración de otras expresiones. A final de cuentas, hay monrealistas que no pertenecen a MORENA (ni tendrían por qué hacerlo) y eso implica seguir en la línea de un movimiento que tiene redes con distintas expresiones. Incluyente, pues.

También me pidieron orientación sobre los actores de MORENA y los del PRI. Comenté que todos los sondeos que conozco respecto de preferencias electorales arrojan una clara ventaja de David Monreal sobre cualquier competidor, existen consideraciones sobre un David más experimentado, reflexivo, echado para adelante y con visión. No es el mismo, por supuesto. Ha construido su propio nombre, independientemente de la marca del apellido y el movimiento que hay detrás.

Señalé que los presidentes municipales Saúl, Ulises y Julio César podrían ser considerados

en mediciones (además de personajes como Luis Medina o José Narro), pero que no se visualiza margen de disputa de la candidatura. Argumenté que lo mejor para ellos -los presidentes- sería la reelección.

Argumenté que, como muchos lo piensan, la caballada oficial "está flaca", pero que el mejor baluarte del prismo era el propio gobernador Tello. Los números reflejan que los precandidatos masculinos del PRI no han crecido y que, por el contrario, era de considerarse el fenómeno alrededor de Claudia Anaya, que sigue manteniendo preferencias altas, a pesar de las circunstancias de no estar en franca campaña. Afirmé que me parecía que ella era la oponente más competitiva.

Me cuestionaron sobre las alianzas. Dije que a MORENA le bastaba con ir solo, pero que seguro se coaligaría con PES y PT. Posiblemente se incorporaría al PVEM en la competencia por la gubernatura, a menos que algo suceda de último momento, pero que a nivel municipal y distrital la historia podría ser diferente, es decir, se podría fragmentar la lucha electoral. Dije que al PRI no lo veía formalmente en una alianza con el PAN, MC o PRD. No lo descartaba, pero que me inclinaba más por la posibilidad de una alianza sub mecatum (por debajo del agua, pues). Y ahí me quedé. Ya veremos cómo cambia la fotografía.



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

Felipe Andrade Haro

Y la mera verdura que el ciudadano Presidente sí que se azotó, porque ni propina le dejó al góber, después de que éste se echó un rollo más meloso que una película de Libertad Lamarque

Pandemia y Visita Presidencial

Pues nada mis cuates, resulta que el mero mero visitó nuevamente Zacatecas, con más pena que gloria para nuestras sacrosantas autoridades estatales, que no salen de una cuando ya se metieron en otra. ¡Qué méndigo coraje! La neta, me puse contento de imaginar que el góber iba a convencer al Presidente de la República, de dejar unos chelines en las arcas de la aldea, para tapar baches o arreglar el desmadre del agua. Pero he ahí que no me acordaba que AMLO bien que se acuerda de las triquiñuelas del niño malo Mickey Mouse, y que nos deja puro presupuesto charro, o sea, pura riata.

Y la mera verdura que el ciudadano Presidente sí que se azotó porque ni propina le dejó al góber, después de que éste se echó un rollo más meloso que una película de Libertad Lamarque. “No, jefito, me cae que usted es el espíritu vivo del Benemérito”, “Vamos juntitos a cambiar al país”, “Y en la calle codo a codo somos mucho más que dos” y rollos muy fresones, sacados de las obras más selectas de Corín Tellado (si no saben quién es la interfecta pregúntele a sus abuelitas o a San Google). Pero resulta que el titular del ejecutivo federal no dejó ni un centavo. Es más, no traía ni para pichar las gordas. ¡Eso es austeridad republicana!

Y se comenta que, después de un sorteo democrático, realizado en la Casa Bellagio entre puros cuates, se designó a lo más granado del periodismo de la aldea para acompañar al Jefe en la mañanera, y que un cuate le suelta aquello de que si van a entamar a Mickey Mouse. “Señor Jefecito de las Instituciones, ¿es cierto que traen entre ceja y ceja al que cobró como góber, por trácala? Se lo pregunto respetuosamente y le aviso que a mí nadie me mandó a hacerle este tipo de cuestionamientos, digo, para que no se piense que en el partido hay broncas y deslindes”. Y entonces el ejecutivo federal que se echa el rollo de que simón, y que no se trata de venganza, sino simplemente justicia.

Y ya entre la raza de la mañanera comenzaron a barbearle el presidente, que qué chido habla y que sí es cierto lo del Mickey Mouse, que ya de morro le quitaba las tortas de jamón a los otros chavos en la escuela, mientras su carnal cobrara diezmo a otros por subirse a las resbaladillas y a los columpios. O sea, que ya tenía madera de hampón desde morrito. Estos textoservidores se sentían pisando entre nubes, porque estaban frente al mero gallón y, de pasada, trataban de echarle porras a sus gallos y desmarcarlos de supuestas amistades con personajes de los bajos mundos del hampa (de cuello blanco y almidonado).

Y of course que el presiden-

te tuvo que entrarle al rollo de Lozoya y sus videos y todo el escándalo mediático que se ha formado en torno a ellos. Bueno, hasta el babotas de Sergio Sarmiento se aventó una estupidez, salida de la única neurona que tiene, que todavía me acuerdo y me da mucha risión, como dice mi vecina Doña Herminia. ¿Qué dijo el babotas? Pues que esa lana que se veía en el video de Lozoya a lo mejor se trataba de la nómina del Senado. Juar, juar, juar, juar. ¿Se imaginan cuánta estupidez puede haber en ese cuerpecillo? Chale, con razón está tan desacreditada la prensa derecha.

Total que vino el presidente y se aventó una faena de orejas y

rabo y salió por la puerta grande. La agenda la trae él y nadie más que él. Y tan es así que Lord Montajes, o sea, Loreto de Molita, se aventó un video de un carnal del preciso para acusarlo de ¿qué? De lo que sea, el chiste es hacerle al mamila y seguir echando espuma por la boca, de la rabia que le da no tener acceso a los millones que le daba el Copetes Nieto. ¿Quieren dinerito para operar políticamente las elecciones? Pues a trabajar y a ponerle de su chequera, que del dinero público ni un quinto.

**JURO QUE YO NO
CONOZCO A MICKEY
MOUSE! ¡NI EN LA TELE
LO HE VISTO!**

La mañanera /yo



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

CATY MONREAL, EN EL SUR DEL ESTADO.

Este fin de semana, la joven política **CATALINA MONREAL** visitó a distintos liderazgos del sur del estado, con quienes intercambió puntos de vista sobre lo que está aconteciendo al interior de su partido, Morena, y la renovación de las dirigencias nacional y estatal. La aspirante a consejera estatal de Morena en Zacatecas aprovechó y abordó opiniones que se tienen en distintos sectores sociales, sobre todo en círculos de lectura, del libro *La Infamia*, de la autoría de su padre, el senador **RICARDO MONREAL**. Con estas actividades **CATY** sigue caminando.

COMIENZAN HOY LAS CLASES VIRTUALES.

Parte de la nueva normalidad incluye no volver a clases presenciales y, a partir de hoy, la chiquillada y la muchachada tomarán clases virtuales. Hoy, como nunca, padres y madres de familia, y los estudiantes mismos, valoran lo *chido* que era ir a la escuela, ver las caras a sus compañeros y escuchar a sus *profes*. Y de destacar eso se están encargando **SORALLA BAÑUELOS** y **ÓSCAR CASTRUITA**, líderes de las secciones 34 y 58 del magisterio zacatecano. Ahora más que nunca, también, los maestros se sienten respaldados porque tienen el gran compromiso de sacar adelante el nuevo ciclo escolar en condiciones que son nuevas para todos, pero ellos llevan la batuta para que las familias completas se integren.

TELLO PALOMEA A VARIOS ASPIRANTES.

El listado de candidatos se va reduciendo y de la gran lista que había, ya están quedando los seleccionados. Se dice que **TELLO** ya le puso palomita a algunos nombres y como candidatos a diputados estarían: por Zacatecas, **ALEJANDRINA VARELA** y **LULA DE LA ROSA**; en la *pluri*, **MINDY DÍAZ**; **JEHÚ SALAS** en el distrito de Sombrerete; **MARCO VINICIO FLORES** por Tlaltenango; **LUIS ESPARZA** por Jerez; **ÉRIK MUÑOZ** por Fresnillo; **ENRIQUE**

FLORES por Guadalupe; **JUAN PABLO CONTRERAS**, alcalde de Pánfilo Natera, y **HERMINIO BRIONES**, presidente de Pinos, en aquel distrito. Por lo pronto, son algunos de los palomeados... a ver si no cambia el listado...

RENTERÍA, POR LA PRESIDENCIA.

En tanto, mientras el *góber* **TELLO** sigue pensando para terminar de hacer la lista de los buenos a las presidencias municipales, algunos nombres también ya están palomeados. Entre ellos figura el de **VÍCTOR RENTERÍA**, secretario de Administración del Gobierno Diferente, quien ya logró el visto bueno para ser el abanderado para presidente municipal del PRI en Zacatecas.



SEGUIMOS EN SEMÁFORO ROJO. Y hablando de **VÍCTOR RENTERÍA**, para esta semana, el secretario giró instrucciones a los titulares de todas las dependencias del Gobierno Diferente para que se mantengan apenas con el personal esencial, ya que el semáforo epidemiológico sigue en rojo de alerta máxima... y mientras no entendamos, así seguiremos.

JEFES INSENSIBLES. Pero bueno, de qué servirá tanto oficio de **RENTERÍA** si los jefes de áreas no son sensibles ante la situación y, aunque haya mucho trabajo se deben tomar precauciones: en el Instituto de Formación Profesional, ya van cuatro casos positivos de Covid-19, uno del área jurídica, un intendente y dos instructores, porque las capacitaciones no se han detenido. El personal denuncia que hay 10 grupos de policías municipales capacitándose y cada grupo es de entre 25 y 30 policías, obviamente, sin respetar la sana distancia porque las aulas son muy pequeñas. Las clases son de lunes a viernes, y el sábado las clases de maestría tampoco han dejado de darse y no han buscado otra alternativa para continuar con ellas.

POLITIQUERÍA



**-MIRE MI ULISES, YA VA QUEDANDO
LIBRE DEL COCHINO VIRUS...**

AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES



**MARÍA DEL
CARMEN
SALINAS**

Tesorera del Senado de la República. Contadora pública y maestra en Finanzas; apasionada por el servicio público con una carrera de 25 años; comprometida con la inclusión de las mujeres en el mundo de las finanzas.

Educación a distancia e igualdad de género en las finanzas

Este regreso a clases marcará la historia dentro de nuestro país, albergando grandes desafíos en los que la igualdad de género y la autonomía económica de las mujeres deberán reafirmarse

Este 24 de agosto de 2020 comienza el nuevo ciclo escolar para educación básica y media superior en nuestro país; sin embargo, el regreso a clases no será al que estamos habituados, pues no incluye que los alumnos regresen a las aulas debido a la pandemia que enfrentamos desde marzo de este año.

La Secretaría de Educación Pública ha propuesto el regreso a clases a través de educación a distancia. A simple vista nos encontramos frente a la mejor solución para que niñas, niños y jóvenes no pierdan el ciclo escolar; no obstante, es importante observar esta solución desde otras aristas, que no han sido exploradas.

La educación a distancia plantea que niñas, niños y jóvenes permanezcan en casa mientras estudian, y de esta manera evitar contagios de Covid-19. Este modelo de educación implica una gran participación de la familia y de corresponsabilidad en los cuidados de niñas, niños y adolescentes.

Este programa establece educación mediante televisión abierta, para

que los alumnos puedan acceder a sus clases de acuerdo al nivel educativo al que pertenezcan. Dicha medida implica que las madres, padres o tutores les acompañen de manera presencial, ello para lograr los objetivos de este tipo de educación.

Lo anterior, plantea diversos retos en casa: el primero es la división equitativa del cuidado de niñas, niños y adolescentes entre padres y madres. Las madres que han optado por ser mujeres autónomas económicamente, a través de su incursión en el trabajo formal e informal, ahora se enfrentarán a la reducción de sus horas de trabajo, o a contratar personas que puedan acompañar a sus hijos e hijas en el proceso de aprendizaje a distancia; en este sentido, observamos que las finanzas familiares se verán afectadas, ya sea por la disminución de ingresos o por el aumento de gastos.

Recordemos que el cuidado de las hijas e hijos históricamente se ha atribuido esencialmente a las mujeres. Uno de los indicadores más frecuentemente usados para medir este tipo de labor de cuidado es la de "tra-

bajo no remunerado" que se refiere a todas las actividades de cuidado del hogar y de personas, que se realizan a diario sin recibir retribución financiera a cambio.

En México, el 98 por ciento de las mujeres realizan trabajo no remunerado, es decir, además de sus jornadas laborales, al llegar a sus hogares continúan con labores de cuidado de sus hijas e hijos, así como de trabajo doméstico, mientras que los hombres sólo el 67 por ciento lo realiza. Tales datos nos revelan que aún existe una gran brecha de género en los trabajos de cuidado.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

>Por: Lady MIZZ HUEVOS

Los Huevazos de la semana

¿Cómo los va a querer?

TRAS LA RECIENTE

visita de **López Obrador** a la entidad, se revolieron diversas aguas y se dejó claro que nada está dicho en Zacatecas, en relación al próximo proceso electoral. Pero como bien dicen, a río revuelto, ganancia de pescadores. Los únicos que terminan sumando son los que están en el juego del ahora mandatario nacional.

HABRÁ QUE recordar que es el momento en el que "El Rey pide" y no hay forma de decirle que no; las fotos a su lado, los acercamientos, las ausencias y los desplantes son un mensaje político.

ES EL CASO de los dos presidentes municipales de la zona conurbada, quienes estuvieron muy cerca de **López Obrador** y se pusieron modositos para demostrarle que sus chicharrones siguen tronando en los municipios.

OTRA COSA QUE sorprende, es el mensaje que mandó el ejecutivo local, quien se vio orillado a bajar la cabeza porque sabe que no puede con el paquete de la seguridad a nivel estatal y tuvo que venir la federación a poner un 'estate quieto'.

Revueltos

Tibios

AL QUE LE TEMBLÓ la mano, como siempre, fue a **Alejandro Tello**, gobernador de Zacatecas, quien habló de todo menos de lo que debería; en su corto discurso volvió a pedir lo de siempre, cosa que parece que no es de interés para López Obrador, porque -como dice- huele a corrupción.

CON LA MISMA cantaleta de siempre, **Tello** pidió recursos extraordinarios para la nómina magisterial; también, le pidió más obras y desarrollo para no descobijar a este sector, a pesar de que ya les llegaron 100 MDP extraordinarios.

LO QUE CAMBIÓ y esperemos sí haga eco, es la venta de un predio a un costado del Palacio de Convenciones que buscan sea adquirido por el gobierno de México para solventar los gastos del Issstezac, apelan a lo que el Presidente realiza conforme una posible reforma de pensiones; sabe que es importante salvar este organismo.

PERO ENTRE lo que son peras o manzanas, nuevamente se dejó ver un gobernador tibio, a la espera de que se termine su administración; pero antes de que comiencen las investigaciones contra **Alonso Reyes**, que se encuentran en manos de la FGR y pronto tendrán eco.

¡Hasta la próxima semana!

Rancheros

Benedictos

EL QUE A TODA costa necesitó y clamó la atención de López Obrador fue **Ulises Mejía**, allegado al mandatario, todo por tener muchas fotos que mostrar en sus redes sociales y prescribirse como un 'gallo fuerte' hacia la gubernatura.

LA INTENCIÓN de buscar cierta cercanía con el mandamás de la República, es -porque nos cuentan- **Ulises** está empeñado a ser el próximo candidato de **Morena** a la gubernatura, cueste lo que le cueste y eso se lo demostró al distinguido visitante.

TAL FUE EL ECO de las fotografías, que hasta le inventaron que se realizaron diversos fotomontajes con el presidente. Lo que no sabemos, es si también contará en el ranking de intenciones las querellas que tiene en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación contra violencia política.

NO RECUERDAN que todo se sabe en esta vida y que -como dijeran por ahí- construir la credibilidad cuesta muchísimo, pero perderla sólo un momento. ¿Ya se habrán dado cuenta?

EL QUE SALIÓ mejor librado en esta batalla de fotografías y presencia fue el alcalde de **Guadalupe**, **Julio César Chávez**, quien aprovechó para hacer ver que en las últimas mediciones en el municipio sólo se encuentra por debajo del mismo **Obrador**, hecho que lo coloca bastante arriba en la estima presidencial.

POR ESO MISMO, el presidente le externó -directamente a **Chávez Padilla**- que los apoyos del Bienestar seguirán llegando a manos llenas, como lo ha hecho desde el inicio de su administración. Pronto les hará justicia la revolución, por tantos malos manejos que ha vivido el municipio.

SE NOTA que el alcalde guadalupense jala agua para su molino de primera mano realiza las gestiones pertinentes para no descobijar al municipio.

LLEGÓ EL MOMENTO de que inicie la batalla electoral, en dos semanas aproximadamente comienza el proceso, formalmente y las cosas cambiarán rápidamente para todos los inmiscuidos.

Estado32
.com.mx